
· COl- un paso más en desarrollo profesional de la Facultad 
Por Ela Betancourt de Martinez 

Las unidades académicas de Bayarrión y 
FaJardo, la Facultad-de Derecho y el Recinto 
de San Germán ttenen su propio COI. En 
proceso de establecer el suyo, esperan las 
s1gu1entes unidades: Recinto Metropolitano, 
Aguadilla, Arec1bo, BarranqUJtas, Ponce y 
Guayama. ¿Qué stgrufican estas siglas de 
COI en cada urudad académ1ca? 

El Centro para el Desarrollo de la 
Instrucción o COl representa el esfuerzo de 
la Universidad lnteramericana por preparar 
profesionalmente a los m1embros del 
claustro en el uso de la microcomputadora 
en el campo de la educación. Actualmente se 
ejecuta la primera fase del Plan Maestro de la 
Vicepresidencia de Asuntos Académicos 
hacia ese fin, de establecer en cada unidad 
académica su propio centro equipado con 
microcomputadoras y tecnologfa en general. 

La- segunda fase proyecta el adiestramiento 
de la facultad y la creación de los módulos 
instruccionales de modo que los profesores 
puedan emplear este adelanto tecnológico 
en sus cursos. La etapa final seña llevar los 
adiestramientos a los propiOS estudiantes. 

De acuerdo con Ja señora lrma Morales. 
programadora-coordinadora del COl, se 
espera que para marzo del año en curso se 
haya logrado establecer todos los módulos 
en las unidades. e iniciar con mayor énfasis la 
segunda fase . El COI , ubicado en la 
Administración Central de la UIPR, tiene un 
cuerpo de asesores: Cecilia Rossy, ayudante 
especial del V1cE!pres1dente de Asuntos 
Académicos; Sylvia Rodrlguez, del Depar
tame nto de Audiovisual del Recinto 
Metropolitano; el profesor Adonay Ramirez 
y el ingeniero Owen Martfnez. Cada unidad 
académica cuenta con un coordinador para 

su centro. Son ellos: Rubén Dfaz, Colegio de 
Bayamón; Carlos Arcelay, Aguadilla; 
Gastón Jáuregui, Arecibo; Iris Febo, 
FaJardo; Fernando Payán, Guayama; 
Enrique Dfaz, Ponce; la licenciada Judith 
Berkan, Facultad de Derecho; José Lopes 
Da S1lva , Recanto Metropolitano; y 
Guillermo Mejlas, Recinto de San Gemán 
Un asesor externo, el doctor Alfredo de los 
Santos de Maricopa Commumty College en 
Arizona, VISita nuestra mstitución periódica
mente. 

La VIcepresidencia de Asuntos 
Académicos cumple as1 su objetivo de 
promover la excelencia académica de la 
institución mediante la tecnologla institu
cional. A través del C Ol promueve el 
asesoramiento continuo sobre el uso de la 
computadora en el proceso de enseñanza
aprendizaje. 
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Dr. Vidal Vélez a Junta Ejecutiva de Laboratorio Regional 
Por Ela Betancourt d e Martínez 

El doctor Vida! Vélez, director de la Oficina de 
Recursos Externos de la Universidad 
In ter americana, continuará por segundo término 
en la Junta de Directores del Laboratorio 
Regional Educativo del Noreste y las Islas. Vélez 
ha estado relacionado con este proyecto desde 
sus inicio!». 

clases. Con el trabajo en equipo, la identificación 
de problemas específicos en el salón de clases y 
la ayuda externa, el proceso mejoraría la 
condición de estas escuelas. 

Otras actividades realizadas por el 
Laboratorio en consorcio con la lnteramericana, 
durante los últimos lres años incluyen las 
siguientes: el foro .. Política educativa sobre la 
calidad del magisterio en Puerto Rico", del30 de 
septiembre de 1986; el taDer de Preparación de 
propuestas, del 25 de febrero de 1987, y el foro 
sobre educación rural realizado en el Colegio 
Regional de Fajardo de la UIPR, el S de febrero de 

1988. No obstante, la labor continua del 
Laboratorio, cuya coordinadora es la profesora 
Rosa Santiago Marazzi, es canalizar y diseminar 
información relacionada con la investigación en 
el campo de la educación, los proyectos 
real1zados en toda la región del noreste de 
Estados Unidos, Puerto Rico e Islas Vírgenes. y 
los resultados de ésto!», 

Al culmmar el término del Laboratorio 
Regional Educativo se espera publicar toda la 
documentación relacionada con el trabajo de 
éste en Puerto Rico, concluyó el doctor Vélez. 

El Laboratorio Regional Educativo es una 
iniciativa del gobierno de Estados Unidos con el 
propósito de llevar la investigación educativa a 
los salones de clases y mejorar así la calidad de la 
enseñanza en las áreas de Nueva Inglaterra, el 
estado de Nueva York, Puerto Rico e Islas 
Vírgenes. La principal meta del Laboratorio es 
atender los siguientes aspectos: estudiantes en 
riesgo, desarrollo profesional del maestro, 
desarrollo de liderato, política pública y escuelas 
pequeñas y rurales. 

Sociedad Microbiólogos ofrece 
Beca de Estudios 

En este último aspecto se realizó un proyecto 
demostrativo en escuelas rurales del distrito de 
Río Grande durante el1988, informó la oficina del 
doctor Vélez, el mismo reqUirió la participación 
de la lnteramericana, en particular la División de 
Educación del Recinto Metropolitano. El 
proyecto "piloto'' identificó las escuelas Zoila 
F:igueroa y Ciénaga Baja 11, por ser éstas escuelas 
rurales, de nivel elemental o intermedio, y cuyos 
drrectores demo::.trasen el mayor compromiso 
con el proyecto. En cada escuela se creó un 
equipQ para mejoramiento escolar, compuesto 
por el dtrector escolar, orientadores. padres, 
maestros y paraprofestonales. 

Se realizaron tres charlas: "Estilos de 
aprendizaje" y "Aplicación de los estilos de 
aprendizaje a li\ instrucción", en la escuela Zoila 
Figueroa, y "Apresto en la lectura'' en Ciénaga 
Baja 11. Actuaron como conferenciantes, 
respectivamente, las doctoras Dora Muñiz, 
Zoraida Santiago y Dai:,y Ruiz. Las charlas 
fueron orientadas a los maestros, quienes 
llevarían esto~ nuevos cor~cimiento~ al salón de 

Publica libro de ensayo 

La Sociedad de Microbiólogos de Puerto Rico 
ofrecerá una beca de estudios graduados 
(maestria o doctorado) en Microbiología el 
próximo mayo. Esta beca cubrirla estudios a 
partir de agosto/ septiembre de 1989. 

La beca se otorgará en junio durante la 
convención anual de esta organización en un 
hotel deJa capital. La Socaedad de Microbiólogos 
de Puerto Rico agrupa a los profesionales de la 
microbiología en el campo académico, clfnico, 
d1agn6stico e industrial. Cuenta entre sus 
miembros a los especialbtas en esta materia y a 
médicos. tecnólogos, microbiólogos y 
profesores del Recinto de Ciencias Médicas y de 
otras dependencias universitarias. Además, 
reúne a los nuevos profesionales que laboran en 
el campo de la biotecnologia académica y/ o 
industrial. 

Los interesados en solicitar e!>ta beca deberán 
someter prueba de admisión oficial a un 
programa de estudios graduados en 
microbiologfa o de biología con especialización 

en microbiología, certificado de nacimiento, 
credenciales académicas, tres cartas de 
recomendación, evidencia· de necesidad 
económica y de otras ayudas. Asf también 
deberán 50meter un breve ensayo en el Que 
describan sus metas de estudios, metas 
profesionales y el uso que darán al dinero de la 
beca. Deberán acompañar estos docume'1tos 
con una solicitud escnta a : Comité de Beca, 
Sociedad de M~erobiólog:>s de P.R., G .P.O . &x 
175, San Juan, P.R. 00936. 

De tener alguna duda con relación a los 
requisitos para ser elegible, pueden comunicarse 
con el doctor Sergio A. Silva·Ruiz a la dirección 
anterior. El doctor Silva-Ruiz pre!>ide el Comité 
de Honor y es representante alterno ante el con· 
sejo rector de la Sociedad Americana de 
Microbiología. Este funcionario de la Sociedad 
además de detallar los requisitos de solicitud 
enviará a cada solicitante un formulario que 
deberá llenar y radicar antes del 15 de marzo de 
1989. 

Por Prof. Héctor M. Vega 
Escuela S uperior Benja mín 
Harrinson, Cayey 

poemarios Vivencias ( 1984) y Para 
Vivir he Nacido (1986). Tanto la 
poesía como la ensayfstica del joven 
maestro, que se desempeña como 
profesor de ética y teologia en el 
recinto de la Universidad lnterame· 
ricana de Arecibo, están fuerte· 
mente influida!> por sus investiga·. 
dones religiosas, desde una pers· 
pecllva progresista. Tan es asf, que 
le dedicó el libro al martirizado 
Arzobisoo de El Salvador. 

monseñor Osear Amulfo Romero. los ensayos está respaldado por una 
ampha bibliografía. 

El educador cayeyano y ministro 
de la Iglesia Bautista, Luis G. 
Collazo, acaba de publicar su tercer 
libm; esta vez, una colección de 
ensayos breves con el título de La 
Liberación de la Educación y 
O tros En sayos. 

Anteriormente, habia escrito los 

INTERAMERICANA (USPS 437-620) (ISSN: 8750-5428) 
is the officiaJ publication of lnter Americana University of 
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La obra tiene un prólogo de la 
doctora Angeles Almenas Velazco. 
Los ensayos incluidos son: La 
hberación de la educación desde 
una perspectiva teológica; La paz: 
promesa y desafio, Etica e investiga. 
ción biogenéticas: Una aproxima· 
ción; Derechos humanos y praxis 
cristiana; y Filosoffa de la religión en 
Miguel de Unamuno. Cada uno de 

Luis G . Collazo recibió en 1984 el 
primer premio, categoria de ensayo, 
en el Certamen Uterario del Ateneo 
Puertorñqueño y en 1986 recibió 
premio, categoria de poesfa, en el 
Certamen L1terario del Departa
mento de Cultura del mumcipio de 
Caguas. Actualmente trabaja en su 
tercer libro de poesías. 
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Exitosa la Semana Puertorriquefía en la 
lnteramericana de Barranquitas 
Por el Prof. Orlando San tiago Díaz 

El Departamento de Humantdades !.1 la Oficina 
de Asuntos Estudiantiles celebraron entre ell3 Y 
el 19 de noviembre la Semana Puertorriqueña, 
con vanas actividades de impaclo cultural. La 
primera consistió en una charla-conferencia 
sobre los Hallazgos Arqueológicos 
Ostionoides por el profesor Wilson Torres. Por 
otra parte, Ramón Rivera Berrnúdez presentó su 
libro Historia de Coamo: la Villa Añeja. 

Del tema ostiono1de, el señor Torres hace una 
amplia introducción en la que señald que los 
movimientos inic1ales de poblaciones humanas 
en el archipiélago antillado se inician alrededor 
del cuarto milenio A.C. con la presencia deban
das cuya subsistencia estaba basada en los pro
cesos de trabajo inherentes a la recolección, la 
caza y la pesca. Su desarrollo presenta como ras
go general de cultura la ausencia de la cerámtca. 
La presencia de éstos en Puerto Rico se ubica en 
el lugar conocido como Cayo Cofresf. Salinas, en 
fechas cercanas al año 325 A.C. Otro lugar 
importante es la Cueva María la Cruz, Loíza, 
donde el arqueólogo puertorriqueño Ricardo 
Alegría descubrió evidencia de actividades 
similares en fechas cercanas a la era actual. 

Advierte el profesor Torres que estos grupos 
precerámicos comienzan a ser desplazados, o 
aculturados con la llegada de aborígenes 
agroalfareros provenientes de las costas de 
Venezuela; emigran a las Antillas y Trinidad en el 
último milenio A.C. La llegada de estos nuevos 
inmigrantes a Puerto Rico fue precedida por 
ocu~ciones insulares en las Antillas Menores. 
los lgneris; éstos se ubicaron en Vieques, Loíza. 
Vega Baja y Guayanilla; luego van a penetrar al 
interior de la Isla. 

En fechas cercanas al año 600 D.C., informa el 
conferenciante, ocurren cambios drásticos en la 
elaboración de la cerámica que los tgnens 
trabajan al igual que en los hábitos ahmenticios. 
Así son suplantadas por otra .. serie cultural" 
conocida como "osuonoide". 

Hay tres teorías relacionadas con el surgimien
to de esta "cultura" y que en apretada sintesís 
nos presenta Torres. La primera. planteada por 
el doctor lrving Rousse (1952, 1964), propone 
que es parte de una evolución local de los igneris. 
Ricardo Alegría (1965) postula que representa 
una nueva oleada migratoria procedente de 
América del Sur, donde la mfluencia alfarera de 
las mujeres igneris incorporadas a los nuevos 
invasores se manifiesta en la cerámtca oshonoide 
hacta el año 600 D.C. Por último, el arqueólogo 
Luis Chanlatte Baik (1983. 1986) asegura que la 
cultura ostionoide representa un desarrollo 
local, consistente en la aculturación de indígeM? 
precerámtcas (arcaicas) a partir de su interac· 
ción con las culturas agroalfareras igneris. Su 
clasificación oscila entre sub-taina y taina, 
propiamente. 

Añade el profesor Wilson T arres que la cultura 
osrionoide en Puerto Rtco se prolonga hasta el 
año 1,000 D.C., aproximadamente. 

Con esta mtroducción el conferenciante pasa 
a reseñar las particularidades del yacimiento 
ostionoide descubierto en Comerlo. Allí se han 
encontrado seis osamentas humanas flexiona~ 
das. más un cráneo humano depositado en una 

vasija, actualmente estudiado pqr el atropólogo 
flsico Edwin Crespo. Mostró fotografias de los 
distintos enterramientos que se han podido 
constatar. Se cree que en otros sectores de la 
región central del país nay este tipo de testimonio 
cultural osttono1de que representa, según 
Torres, un verdadero desafío para la arqueo logia 
puertorriqueiia. 

Otra actividad de gran atracción para toda la 
comunidad unive(sitaria fue la presentación del 
libro Historia de Coamo: la Villa Añeja por 
Ramón RtVera Bermúdez (el autor), miembro de 
la Real Academia Española de la Htstoria y de la 
Academia de Artes y Ciencias de Puerto Rico. 

Rivera Bermudez hace énrasis en la fundación 
del pueblo de Coamo, en los primeros tres 
capltulos del libro citado. Advierte que para la 
época de la fundación del Valle del río Coamo 
(último cuarto del S. XVI) no hay mención de los 
indígenas, porque. según él, se habían 
exterminado casi en su totalidad, excepto en el 
hato de Guayama donde se hace mención de 
algunos. Informó. además, que los únicos dos 
pueblos fundados antes que la "Villa Añeja" 
fueron Caparra (1508) y San Germán 1510· 
1512) Es de este último de donde procedfa gran 
parte de los colonos que van a establecerse en el 
poblado coameño. 

Durante la segunda mitad del siglo XVI (1570) 
y con el surg¡mtento de la explotación mmera, 
especifica don Ramón Rivera que surge como 
alternativa la agncultura en el interior de la Isla, 
esto contribuye a la formación de grupos 
problacionales en Coamo y Arecibo en esas 
últimas décadas. 

Señala Rivera que en 1579 fue la verdadera 
fundación de Coamo. Al momento existían 
algunos núcleos de población pequeños y 
dispersos, siendo los más importantes Coamo y 
Arecibo: éstos se van estructurando gradual· 
mente luego que se aplaca la sublevación general 
de los indios en 1511. Esto hace que los colonos 
se extiendan por la Isla, especialmente hacia San 
Germán como nos comunica don Ramón. Pero 
por el acoso a que estuvo sometida la población 
hace que se den oleadas migratorias hacia el 
"Valle de Coamo" 

La petición formal, menciona el 
conferenciante, que se hace para la fundación del 

pueblo, proviene del obispo Manuel de Mercado, 
quien hace un recorrido por la Isla. éste escribe al 
Rey sugiriendo la fundación de un puebl;o en el 
"Valle de Coamo" (1572). A pesar de que cinco 
años más tarde es trasladado a Panamá, su 
sucesor, el obispo Diego de Salamanca, respaldó 
las gestiones de su antecesor. El 6 de abril de 
1579 este último etwia al Rey una petición para 
fundar el pueblo, ya que había logrado la 
fundación religiosa. 

Asl, como anota don Ramón R1vera en su 
Histo ria de Coamo, el Rey aprueba la 
fundación de Coamo el 15 de julio de 1579; se 
autoriza por Cédula Ordtnaria la constitución del 
pueblo de San Bias de lllescas. Coamo. Pero es 
durante el siglo XVU que toma forma el Partido 
de Coamo. sumada a la Ciudad Capital y la V1lla 
de San Germán. El partido coameño se extendía 
desde el Río Jacaguas en el oeste hasta el Río 
Guayama por el este. como sugiere R1vera 
Bermudez. Por el norte tenía la Cordillera 
Central y por et sur la costa del Mar Caribe. 

Para tener una idea más clara de cuál era le.~ 
extensión territorial que albergaba el Partido de 
Coamo. el conferenciante menciona los pueblos 
cuyos territorios en aquel entonces pertenecían 
al mismo: Juana Diaz, Guayama. Cayey 
(segregadas en el siglo XVll); Orocovis, 
Barranquitas, Aibonlto, Comerlo, Cidra, 
Paullas, Arroyo. Salinas (segregados en el siglo 
XJX) y Villalba, segregado en 1917. 

Finalmente, señala don Ramón que los tres 
pnmeros capítulos de su His toria de Coamo: 
La Villa Añeja son un respaldo y defensa, a 
través de documentos oficiales, de la fundación 
de la tercera población de la Isla, la ViJia de 
Coamo. en el siglo XVI, y no en el siguiente siglo 
como muchos historiadores habfan sugerido. 

Actividades como éstas son las que estimulan 
en el estudiante universilario el estudio de 
nuestra historia, la cual ha tenido un auge 
extraordinario durante esta década. y más 
cuando se acercan los quinientos años del 
encuentro cultural entre el indígena y el europeo. 

Esperamos que la Universidad siga ofreciendo 
este tipo de evento tan enriquecedor y 
comprometido con la comunidad a la cual sirve; 
logrando, además el esptriru de academia tan 
necesario hoy. 

Dra. Vega Lugo a particip~ar en proyecto 
piloto de UNICA 

La doctora Zaida Vega Lugo, 
Decada Asociada de Estudios del 
Recmto de San Germán de la 
Universidad lnteramerícana, fue 
seleccionada recientemente como 
participante en un 'programa de 
adrliinistración universitaria para 
mujeres por la Asociación de 
Unívers1dades e Institutos de lnves· 
tlgación del Canbe. El comité de 
UNICA seleccionó a dos candidatas 
de Puerto Rico, dos de la República 
Dominicana, una de Venezuela y 
dos de las islas de habla inglesa del ~~·"" 

Caribe, para participar en este 
proyecto píloto. 

Luego de as1stír a un se minan o en 
Puerto Rico, las candidatas 
visitarán una universidad canadien· 
se durante los meses de marzo y 
abril. 

Este proyecto piloto de UNICA 
representa un esfuerzq para crear 
un balance del dominio masculino 
en el liderato universitario en la 
región del Caribe. 
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Concierto da comienzo a Epoca Navideña en San Germán-lnteramerlcana 
Por Frédérique L. Blanco 

Los tan esperados acordes musicales del 
Departamento de Música con su tradicional 
Concierto Navidefio, volvieron a deleitar a 
cuantos tuvieron la dicha de estar presentes 
en lo que fue una noche de pura magia 
navidefta. 

La Capilla Paul Wolfe Memorial , 
engalanada delicada y ele!JBntemente en 
tonos de azul y rosa con árboles de Navidad 
y adornos reminiscentes de ésta bella 
época, estaba completamente atestada de 
un público alegre que apreciaba el regalo 
que en esa noche iba a recibir del recinto 
sangermei\o. 

El doctor Roy Carter comenzó esta 
fantasía con un preludio navideño al órgano, 
creando asl un ambiente propicio hacia la 
reflexión sobre el verdadero significado del 
gran acontecimiento venidero. 

El Coro de Conciertos y el Coro 
Univers itario bajo la dirección de Robert 
Johnson; el Conjunto Tipico, dirigido por 
Jorge Forti, y la Banda de Conciertos, bajo 
el hábil y energético mando del doctor Allen 
Lanham, ofrecieron una magnífica variedad 
de música navideña que cubrió desde 
cánticos religiosos y canciones populares 
en varios idiomas hasta las 

con,clerto navídeí'o en San Germ6n en diciembre de 1988. 

queridas trullas y parrandas nuestas, en las 
cuales se invitó a participar al público. 

espiritu navideño, siempre generoso y 
dadivoso que todos llevamos en 
nuestros corazones durante ésta 
solemne época. 

Como en todos los años , este 
concierto despertó y elevó el sentir y 

Compartiendo en Navidad 
?or Frédérique l. Blanco 

Uniéndose a las celebraciones navideñas y con el bello y 
9eneroso lema de "Haciendo feliz a un niño en la Navidad", los 
estudiantes del Programa Upward Bound, y miembros de la 
comunidad universitaria en San Gemán ofrecieron grandes 
alegrías a los niños de la Escuela Manuel Femández Juncos del 
barrio Caín Bajo de San Germán, el pasado 14 de diciembre. 

Los niños , entre las edades de seis a ocho años y de primero a 
cuarto grados, fueron obsequiados con un almuerzo tfpico de 
Navidad, golosinas, regalos y un "show" de tlteres. 

La presencia de los Reyes Magos, la Virgen Maria y e) Niñito 
Jesús, Santa Claus, payasos y muñecas ayudaron también a hacer 
una celebración donde la alegria navideña y el amor cristiano 
reinaron en todo momento. 

Comité Colección Luis Palés Matos Colegio Regional de Guayama 
Por Gilberto Morales Napoleoni 
Directo r de Biblioteca, 
Colegio Regional de Guayama 

Fue muy emotiva la celebración 
de los Actos de Dedicación y 
Develación de la Tarja de la 
Biblioteca Luis Palés Matos, en el 
Colegio Regional de Guayama el día 
19 de febrero de 1987. En la 
celebración se aceptó el reto de 
crear y desarrollar la colección 
especial del máximo exponente de 
la poesia afroantillana, lanzado por 
el doctor José R. González, 
vicepresidente para Asuntos 
Académicos. Durante el pasado 
mes de agosto del año 1988, se 
organtzó el Comité para el 
Desarrollo de la Colección Luis 
Palés Matos. EJ Comité se formalizó 
con el propósito principal de 
planificar, coordinar, implantar y 
evaluar todas las funciones y 
actividades delineadas por este 
organismo 

El Comtté quedó integrado por la 
profesora Elba Torres, Directora 
del Departamento de Humani· 

dades, el señor Gilberto Morales, 
Director de la Biblioteca Luis Palés 
Matos, la profesora Josefina 
Irizarry, Facultad de Español del 
Departamento de Humanidades, y 
la señora Rosa M. Pimentel, 
Bibliotecaria Profesional (Referen
cista). Además. colaborarán en 
calidad de asesoras la señora Ana 
Mercedes Patés, hija del poeta y 
declamadora, y la doctora 
Mercedes López-Berall, profesora 
de la Facultad de Humanidades de 
la Universidad de Puerto Rico, 
Recinto de Río Piedras. Como nota 
de interés se indíca que la doctora 
López-Baralt se encuentra 
actualmente comisionada por la 
UNESCO para realizar un estudio 
comparativo de la obra inédita del 
poeta Luis Palés Matos. Este 
estudio será presentado en ParíS 
durante el año de 1989. 

Actualmente la Colección Luis 
Palés Matos cuenta con una 
pequeña, pero importante e 
interesante variedad de recursos. 
Entre éstos tenémos un ejemplar 

del libro "Azaleas: Poemas", edición 
del año 1915, copras del Certificado 
de Acta de Nacimtento y 
Certificado de Defunción, cartas 
dirigidas a don Luis, fotografías, 
recortes de perióchcos y otro 
material hemerobibhográfico. 
Todos estos recursos están 
disponibles para uso en la 
Biblioteca de la Universidad 
lnteramericana de Guayama. 

Durante el mes de septiembre, la 
profesora Torres y el señor Morales 
se dieron a la tarea de redactar el 
Plan de Acción para el año de 1988-
89. Este plan considera la 
compilación de una bibliografía 
acumulativa que se incorporará a la 
bibliografía en las Obras Completas 
de Luis Patés Matos, edición de la 
doctora Margot Arce de Vázquez, 
la compilación de un directorio de 
personas relacionadas con el poeta¡ 
la conversión de la bibliografia 
completa a d iscos blandos 
"diskettes" y la localización de 
recursos externos para sufragar los 
gastos de operación del proyecto 

entre otros de sus objetivos. 

Entre las metas a largo plazo, se 
planifica la creación del Centro 
Palesiano con facilidades físicas 
apropiadas para la conservación, 
preservación e investigación de los 
documentos disponibles en la 
colección. Se propone que dicho 
Centro incluya materia les 
relacionados con la familia Palés. Se 
planifica, además, formalizar un 
grupo de "Amigos de la Colección 
Luis Patés Matos" los cuales 
contribuyan al desarrollo y 
bienestar de la colección. 

El Corruté desea exhortar a los 
miembros de la comunidad 
acad é mtca o a ciudada nos 
particulares intere&ados en el 
desarrollo de esta colección a donar 
materiales, tales como libros, 
artículos, fotografias, documentos a 
nuestra biblioteca, favor de 
comunicarse con el señor Gilberto 
Morales, Director de la Biblioteca, 
al Coleg¡o Regional de Guayama. 
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San Germán celebra 
V Festival de Arte 
Por Frédérique L. Blanco 

Con un programa de interesantes 
conferencias de parte de la 
reconoc1da artista puertorriqueña 
Margarita Fernández Zavala y el 
artbla chileno René Castro. 
lecturas de poesia, pieza de teatro, 
concierto de Jazz. teatro de títeres, 
demostraciones de cerámica y 
gráfica, exposiciones de obras de 
estudiantes de arte, fotografía y 
litogrufia. murales, joyeria, kioskosJ 
golosinas y •.. el Departamento de 
Arte de San Germán-Interameri
cana estaba de fiesta. 

Estaba de fiesta porque celebraba 
su V Festival de Arte. El festival 
permitió, una vez más. aprectar el 
gran talento que despliega conod· 
miento de técnica y excelencia de 
eJecución tan esperado siempre de 
este departmento. 

El Or. Federico M. Matheu, Rector del Recinto da San Germin·lntantmeriCina corta la cmta 
que inaugunt el V Festival de Arte. Obl8rvan de itqulerda a derecha: Prof. Jaime Carrero. 
dtrec:tor dal Departamento de AlU. Ora Vicant.a Cumal\o, Oec.na de la División de 
Eatudioa Humanlsticoa, Profa. Marlhna Wayland, Ayudante Ejecutiva dal Rector y la Sra. 
Oilli1111loro, Secretaria del Departamento de Arte. 

Intaa1Etl1!ana f-
Representa EA CUBO en Puerto Rico 

Edwin Betancourt, vice· 
presidente auxiliar de asuntos 
financieros en la Universidad 
lnteramericana, ha sido selec· 
donado por la Eastern Association 
of College and University Business 
Officers (EACUBO). para 
promover sus programas a nivel 
LocaJ. 

Betancourt es el primer puerto· 
rriqueño en pertenecer al Comité 
de Desarrollo Profesional de 
EACUBO. Esta asociación reúne a 
oficiales de finanzas en colegios y 
universidades del este de Estados 
Unidos, y este año se propone 
iniciar un comité de desarrollo 
profesional en Puerto Rico. Su 
principal objetivo es mantener al dia 
a los funcionarios de finanzas en 
cuanto a cambios, problemas y 
soluciones en el aspecto económico 
de las universidades y colegios 
asociados a esta entidad. 

Betancourt estará a cargo de este 
nuevo comité a nivel local. Además 

de relacionarse con los funcionarios 
de las demás instituciones univer· 
sitarias en Puerto Rico, se propone 
organizar e instituir dos talleres 
profesionales sobre la contabilidad 
de fondos y de ayuda financiera a las 
universidades. la ventaja para los 
funcionarios locales al instituir este 
comité profesional, es que se les 
hará más accesible la educación 
continua en su campo, al recibir 
aqut mismo los seminarios y talleres 
de mejoramiento profesional. As1 
también el comité les proveerá 
información relacionada con su 
profesión. 

Este comité de desarrollo 
profesional quedarfa en nada sin un 
buen plan que le dé continuidad, 
afirmó Edwin Betancourt. Por ello 
espera preparar un plan para el 
futuro, con el personal disponible en 
la isla. 

¡Enhorabuena y mucho éxito en 
esta gestión, Edwin! 

Diáspora Puertorriqueña a Hawaii 
Por Frédérique L Blanco 

"Mister Noble nos mandó 
a Hawaii a trabajar. 
que no nos mandó a pasear, 
eso lo S<lbía yo. 
Todo aquel que vio 
como estaba Puerto Rico 
que ahí los pobrec1tos 
no hallaban ganar el pan 
y se tuvieron que marchar 
a Hawaii a pro:sperar''. 

Salvador Hernández 
Llegó a Hawa1i de Lares 

en 1901 
Las simples palabras de don 

Salvado1 Hernández que hoy nos 
vienen de Jlegt~r, son el triste cantar 
y recuerdo de una triste realidad. La 
realidad que 5,200 puertornqueños 
Vlvteron en su diáspora a Hawaii a 
pnnc1pios de siglo. 

Imposible es disociar emigra· 
dones de 1 ragedias o grandes 
necesidades. no importa que hayan 
sido éstas natural o artificialmente 
causadas. 

Tales son las razones que 
ayudaron a crear la necesidad para 
que estos miles de hijos de 
Borinquen tuvieran que marchar 
tan le¡o::. ep busca de una vida 
mejor. 

La:s pésimas condicione::. de vida 
existentes en Puerto Rico, 
empeorados aún por el paso 
destructor del huracán Scsn Ciriaco 
de 1899, crearon razones de más 
para que estas personas 
respondieran al llamamiento de la 
promesa de un mejor vivir. Esta 

promesa vino de parte de la 
Asociación Hawaiana de 
Plantaciones de Azúcar. Huelgas y 
sucesivas demandas de mejores 
jornales y reducidas hora::. de 
trabajo de parte de los cortadores 
de caña japoneses, forzaron a los 
dueños de las fincas de caña a 
buscar mano de obra que resultara 
más barata. 

Según la señora Blase Camacho 
Sousa, nieta de uno de e.c;tos 
emigrantes, éstas fueron las 
razones por las cuales. el 22 de 
noviembre de 1900, 114 
puertorriqueños partieron hacia 
Hawaii en el primer viaje de cinco 
que se harían. 

los princ1ptos fueron difíciles, ya 
que las condiciones de trabaJO eran 
muy fuertes. Pero 1~ música. la 
religión y lil famiha en todo 
momento ayuddron a estos 
emigrantes a sobrevivir y a sobre· 
ponerse. 

Para divulgar est3s raíces 
culturales e hi~tóricas de sus 
antepasados. la sei1ora Sousa ha 
dedicado gran parte de su tiempo a 
investigar. dar conferencias y 
exposiciones en su tierra, los 
Estados Unidos y en Puerto Rico. 

Lu Oi;,i::oiún de Estudios 
Humanísticos del Recinto San 
Germán-lnteramericana la invitó 
para que presentara esta 
conferencia baS<lda sobre su libro 
De Borinquen a Hdwaii, Nuestra 
Historia. 
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Universidad lnteramericana celebra el 
Declmotercer Congreso de Investigación Científica 

Ha sido un éxito el el Programa del Decimo
tercer Congreso de Investigación Científica 
patro~JMdo por la Universidad lnteramericana 
de Puerto Rico y el Colegio Universitario de 
Arecibo. 

Esta actividad es el esfuerzo consistente de 
más de una década, durante la cual el Congreso 
ha ido consolidándose como una actividad de 
gran importancia, tanto por la calidad de sus 
invitados como por la profundidad y enver
gadura de los temas tratados. 

Durante estos 13 años han figurado entre los 
invitados, personalidades como el Cientlfico del 
Año en 1976, Paul Schimel, Consuelo de la 
Torre, representante de Europa Occidental a la 
Agencia Europea para Jos vuelos espaciales, el 
astronauta John Fabian, uno de los integrantes 
de la misión espacial Challenger O, y Robert 
Weinberg, Científico del Año de la Revista 
Discover, entre otros. 

Conforme a la integración que debe tener la 
ciencia con la problemática social, figuró como 
invitado especial en una ocasión, el doctor Jean 
Claude-Cherman, Director de Oncologia Viral 
del Instituto Pasteur de Paris, quien disertó sobre 
los adelantos de las investigaciones sobre el 
SIDA en el referido instituto. 

Incluso es importante destacar la presencia de 
los doctores Michael lverson, Richard Axel, 
Elaine Fuchs y Raphael Lee, quienes figuran 
entre los 100 cientificos jóvenes más destacados 

en la nación norteamericana. 
Ya cumplida la primera década de este 

importante evento, la Universidad Inter· 
americana continúa sin escatimar esfuerzos para 
traer a Puerto Rico investigadores prominentes 
de Europa, Estados Unidos, Centro y Sur 
América, quienes junto a sus colegas de Puerto 
Rico, tienen a su cargo las conferencias durante 
los dos dfas del Congreso. 

Este año nuevamente se hizo historia con la 
presencia en Puerto Rico del distinguido 
cientffico, Robert Uvingston, autor de varios 
libros en el campo de neurociencia. 

Otro invitado especial fue la doctora lrina 
Cech, cientffica rusa, cuyos estudios en el campo 
de la Hidrología han sido relevantes a nivel 
mundial. 

Como se podrá observar, este distinguido 
grupo de invitados junto a prominentes 
cientHicos puertornqueños engalanaron el 
Programa de Conferencias del Congreso. 
Además, recibió el premio de Cientffico 
Distinguido, el insigne puertorriqueño, doctor 
José M. García Castro. 

Dirige y coordina el Congreso la doctora Maria 
de los A. Ortiz, Directora-Decana del Colegio 
Universitario de Arecibo y Catedrática Asociada 
en Ciencias Naturales. La actividad se efectuó 
los dlas 9 y 10 de febrero de 1989 en el Hotel 
Sands de lsla Verde. 

Semana Santa en Sevilla 
Con el propósito de que 

estudiantes, profesores, personal 
de la Universidad, familiares y 
amigos experimenten la vivencia de 
la cultura y las tradiciones 
españolas, la doctora Deadina M. 
Torres-Renta ha preparado un viaje 
cultural a España durante la 
Semana Santa. El mismo saldrá el 
sábado, 18 de marzo y regresará el 
domingo 26, e incluirá estadías y 
visitas a Madrid, Toledo, Córdoba y 
Sevilla. 

En Madrid los viaJeros tendrán la 
oportunidad de ver cómo se celebra 
la Semana Mayor en esta ciudad 
cosmopolita, pero con una pro· 
funda tradición religiosa. La estadfa 
en la Villa del Oso y el Madroño 
incluye recorrido panorámico por la 
ciudad, visitas al Museo del Prado, 
Palacio Real, y Universidad 
Complutense, entre otras. Además, 
una excursión de un día completo a 
Toledo. 

En ruta a Sevilla, los excursio
mstas conocerán Córdoba, con su 
famosa Mezquita y Catedral. Ya en 
Sevilla. además de visitar la ciudad, 
disfrutarán de una Semana Santa 
espectacular donde cientos de miles 
de españoles y turistas del mundo 
entero se dan cita para celebrar con 
júbilo, esplendor y religiosidad. ¡Y 
es que para los sevillanos Cristo 

murió para salvamos, por lo tanto, 
ese gesto debe celebrarse! Sevilla se 
viste de gala para esta Celebración 
junto a la Virgen de la Macarena y la 
Virgen de Triana, cuyas efigies 
recorrerán las calles el jueves de 
madrugada, al son de la música 
flamenca. Por eso los artistas más 
famosos y toreros se dan cita en 
Sevilla en esta época del año. 

Además, este año la Semana 
Santa sevillana tiene un toque 

.. 

peculiar: Jos preparativos para el 
Quinto Centenario. Los viajeros 
visitarán esas facilidades recién 
terminadas. 

Esta excursión podrá tomarse 
como un curso electivo con valor de 
3 créditos o bajo el Programa de 
Educación Continuada. 

Invitamos a todos los compa
ñeros y estudiantes de la 
UNIVERSIDAD INTER -

Dr. JoM M. G•rd• Cutro 
C~ntmc:o Dl1flnguldo 1889 

AMERICANA DE PUERTO RICO 
a unirse al grupo del Recinto de San 
Germán para decir presente en la 
Semana Santa de Sevilla. Para más 
información, pueden comunicarse 
con la Prof. Dilia Misia, Programa de 
Adultos y Educación Continuada, 
en el teléfono 892-542q_, y con la Dra. 
Torres-Renta en el Departamento 
de Educación. teléfono 892-1095, 
extensión 216 ó 252. 

A 

.. 

.. 
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Inauguran Centro de Prepas en el Colegio Regional de Guayama 

F .. lx Tona L.On, Rector de la Admlnlstntclón de Colegios R-c¡lonales, corta la d nta del 
Centro de Prepas. Le aeompafta, de deraeN a ILqulerda, la profnora Angela de Jnüs, 
Directora det Departamento de Enfermerfa, y Presidenta del Comllj de Retención IKal, la 
Mflorlta Raquel V41zquez, Prnldenta del ConNJo de Eatudlanln,la estudiante Judllh Banu 
Rlvas, y Carlos Colón, Decano de Asuntos Estudiantiles de Colegios AeglonaleL 

Por Angela de Jesús Alicea 
Como parte de los trabajos 

realizados por el Comité d e 
Retención en el Colegio Regional de 
Guayama, el pasado 7 de diciembre 
de 1988 se inauguró el primer 
Centro de Prepas de la Universidad 
Interamericana. 

Recordamos momentos histó
ricos cuando Félix T erres León , 
Rector de los Colegios Regionales, 
cortó la cinta del Centro de Prepas 
con las bjeras que se utilizaron para 
la inauguractón de las nuevas 
facilidades de nuestro colegio. 

El Centro de Prepas tiene como 
principal objetivo brindar servicios 
de apoyo a los nuevos estudiantes. 
Pa ra el funcionamiento del Centro 
se preparó un reglamento y normas 
que regirán su función. El regla
mento fue elaborado por un comité 
p resid ido por Nelson Soto, 
Orientador Profesional. 

El C entro de Pre pas estará . 
a tendido por un grupo de estu
diantes consejeros a cargo de la 
profesora Daisy lri2arry. Espe
ramos que los servicios que se 
ofrezcan en este Centro ayuden a 

Encuesta Religiosa en el Sureste de Puerto Rico 
Por el Prof. Lorenzo Palomares 

Este trabajo de investigación fue 
hecho por estudtantes de religión de 
la Universidad lnteramericana del 
Colegio RegionaJ de Guayama, 
orientados por el profesor Lorenzo 
Palomares. Treinta y dos 
estudiantes han participado en la 
investigación. Cada uno ha 
entrevistado a diez personas 
mayores de 18 años. Pocas son las 
respuestas en blanco. El total de las 
personas entrevistadas fue de 352, 
incluso los prop1os estudiantes 
respondieron también a las 
preguntas del formulario. La 
mayoría de los entrevistados son de 
Guayama, Arroyo y Patillas. 
Algunos, de otros lugares como de 
Maunabo o Salinas. A cada persona 
se le hicieron diez preguntas, y se 
obtuvo un total de 3,500 respuestas. 
Salvo raras excepciones nadie 
ocultó su nombr~ y dirección; la 
mayoría hazo constar también su 
profesión. 

Preguntas - Respues tas -
Breve Comentario 

l. ¿Acostumbras a ir semanal
mente a la Iglesia? 

El 56 por ciento respondió 
afirmativamente y el 44 respondió 
que no va. al menos semanalmente. 
Creo que el resultado da un indice 
de práctica religiosa bueno en 
nuestra regaón. 

2. ¿Has partic ipado de pués 
de los 17 años de a lgun curso de 
instrucció n religios a ? 

El 62.3 por c1ento resrondió 

afirmativamente: el 37 negativa
mente. La expresión "Curso de 
Instrucción Religiosa" es muy 
amplia. Va desde un curso de 
universidad hasta unas charlas 
prebautismales, prematrimoniaJes, 
o algún retiro espiritual. 

3. ¿Has leído en la Biblia todo 
e l Nuevo Testamen to? 

El 67.2 por ciento respondió que 
no lo ha leído, aJ menos todo. El32.8 
por ciento respondió que lo ha leído. 
Teniendo en cuenta que todos los 
entrevistados son cristianos y, 
cristianos alfabetizados, la 
encuesta demuestra que La lectura 
bíblica no es muy importante para la 
religiosidad de muchos cnstianos. 

4 . En tu o pi n ión , l o s 
sacerdotes y p a stores , 
¿deberían se r solteros o 
casados? 

El 48.7 por ciento respondió que 
deberían ser casados. El 41.1 
prefieren que sean solteros y, ell0.2 
responde que les es indiferente. que 
no les importa, allá ellos. etc. Dato 
curioso es que la mayoría de los que 
dicen haber partiCipado de algún 
curso religioso o haber leido el 
Nuevo Testamento. están a favor 
de que los sacerdotes o pastores 
sean casados. Por el contrano, las 
personas que menos leen Ld Bibha 
están a favor del sacerdote o P<lStor 
solteru. ::.alvo aquellas de un nivel de 
mayor instrucción que. aunque 
practican muy poco la rehgión, se 
inclinan por er sacerdoc..io opcional 
o c,1sado. Sabemos que de todas las 

denominaciones e nst ia nas, 
solamente la Iglesia Católica exige 
de sus pastores que sean solteros, 
célibes. Para muchas personas de 
poca instrucción y, a veces, mucha 
religiosidad. es como algo mítico el 
sacerdocio soltero. También llamó 
la atención que los que quieren que 
el sacerdote o pa~tor sea soltero no 
dan ninguna razón. Por elcontrario, 
muchos de los que responden que 
pastores y sacerdotes deberfan ser 
casados, tratan de justificar su 
afirmación con alguna cita bíblica, 
alguna respuesta racional o de 
sentido común. 

5. ¿Para t i cuáles son las 
cosas más importantes en tu 
vida? 

Las principales respuestas 
fueron: Otos. saJud. amistades. 

6. ¿Cuál fue tu mayor fracaso 
y tu mayor victoria? 

a) Fracasos: el matrimonio, el 
divorcio. el amor, ser traicionado 
(amigos, nov1o, etc.) no terminar los 
estud1os. muertes de familiares, 
drogas 

b) Victorias: los hijos, el hogar ,la 
tamiha, conocer a Dios, terminar los 
estudios, dejar el vicio. 

7. ¿A quién pides orientación 
c u a ndo ti e n es proble mas 
graves? 

Las principales respuestas 
fueron: a la madre. a Dios. a amigos, 
a nad1e. 

8 . ¿En tu casa rezan en 
familia? 

El 65.9 por ciento respondió 

Pablo l. Rivera Diez. Director del Colegio 
Regional de Guavama, se dirig16 a los 
estudiantes. facultad y m1em bros de la ed
m'"tatración. elogiando la labor del Comné 
de Re tención por la creación y desarrollo del 
Centro de Prepes y su tmportancía en el 
ambtente universitar iO 

los nuevos estudiantes a canalizar 
gran parte de sus preocupaciones, 
que contribuyan al proceso de 
adaptación del estudiante a la vida 
universitaria y reduzcan los indices 
de deserción en el Colegio. 

negativamente. El 34.1 dijo que sf 
rezan en familia. Llamó la atención 
que la mayoria de los que d1jeron 
haber leído el Nuevo Testamento 
responden que no rezan en familia. 

9. ¿Qué persona ha influido 
más en tu vida religiosa? 

Las principales respuestas 
fueron: la madre. Dios, la familia, 
amigos. 
10. ¿Tu religión te hace más 
libre o limita tu libertad? 

El62.l por ciento respondió que 
la religión los hace más libres. El 
21.3 por ciento dice les limita la 
libertad, y el 16.6 responde que les 
es indiferente. 

Estas respuestas revelan que 
Dios. para la mayorla, no es cárcel. 
sino amor en libertad. 

Un estudiante, en la conclusión 
de su trabajo, (once entrevistados) 
dice que en los catóhcos hay sed de 
inst ruccaón religiosa y siente que su 
religión no les limita su libertad; 
pero que en otras denominaciones 
religiosas sienten que se les limitan 
la libertad. 

Conclusión: 
El trabaJO se procuró hacer con la 

mayor objetividad, respetando 
siempre la confidencialidad, con el 
máximo respeto a las convicciones 
ajenas y dentro de un espíritu de 
ecumemsmo. Se trató de ver en 
cada persona a alguien igual a los 
demás . La encuesta revela la 
presencia de Dios en el hombre. El 
con 1 inúa siendo a lgo muy 

Contmúa eo pjglne 8 ... 
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Retorno al Hogar: 3 a/5 de marzo 
El tradicional Festival Típico con artesanias, música y juegos 

populares inicia este año el Retorno al Hogar de los ex alumnos de la 
Interamericana, en San Germán. Se conmemoran 77 años de 
fundado el Instituto Politécnico, hoy la mayor universidad privada en 
Puerto Rico, nuestra Universidad lnteramericana. 

Como escenario al Festival Ttpico, el Centro de Estudiantes 
Beverley abrirá sus puertas para recibir a ex alumnos, alumnos y 
público en general todo el viernes 3 de marzo. En la Biblioteca 
Cancio continuará una exposición histórica y el recinto tendrá un 
Casa Abierta a estudiantes de escuelas superiores. Como cortesía 
del Programa de Honor y el Centro Cultural de San Germán, se 
presentará el grupo bailable Areyto a las 12 del mediodía. 

En la noche del viernes el Departamento de Música dedica una 
actividad a la Junta de Sínd1cos en la Capilla Paul Wolfe MemoriaL 

Para el sábado durante el día continúa la exposición de artesanías, 
kioscos, música y juegos populares en el Centro de Estudiantes. En 
el campo atlético habrá un acto de fogueo desde las 9 a .m. con 
representantes de la Interamericana, la Católica, el Turabo y 

Sagrado Corazón. 
Los miembros de la Asociación de Ex Alumnos inician su 

asamblea a las 11 a . m. en el Centro de Estudiantes. El almuerzo será 
una oportunidad para compartir con el Presidente en Casa Maria y 
con el propósito de recaudar fondos pro Cátedra Luis F. Sambolfn. 
A las 3 p. m. se develará la tarja del doctor Charles Leker en el edificio 
Phraner. En la noche un concierto de aniversario en la Capilla cierra 
las actividades festivas del dia . 

Para las 10:30 a .m. se ha asignado el servicio religioso en honor de 
los fundadores. por tradición se efectuará en la Capilla y en la vieja 
escalinata. 

En la mañana se han planificado unas competencias de caballos de 
paso fino en la Pista Heylma. El Centro de Estudiantes continuará 
abierto con el festival tfpico. Un almuerzo de la Clase del44. en Casa 
Maria, cerrará el fin de semana dedicado al retorno al hogar de los ex 
alumnos y a honrar la memoria de los fundadores de la Universidad 
lnteramericana. 

Toma de conciencia: Cuida tu vida 

Or. Hamid Galib 

Por Frédérique L. Blanco 
El Centro de Onentación del 

Re~mto de San German de la 
lnteramencana celebró con el lema 
"CUida T U VIDA" la Semana de la 
T . nd de Conl ~encía sobre el Uso y 
•\''L ~o del Alcohol y Preven.ción del 
')ti )A. durante los días 17 al 21 de 
octubre del semestre pasado. 

En e~os dia:s. el recinto rec•bió la 
VISita de conoc1das per:.onahdade ... 
que aportaron med&t~nte poncncra~ 
y lé\lleres, infot mación de :suma 
nnpnrtancia p<.tr<~ el e:studmnt.:1do 
sobre los rnenctonc1do~ terna-:.. 

El Dt. Julio Fonseca, Director del 
Centro de Prevención de Drogas y 
Alcohol de la Umversidad del 
Sagr<1do C01 azón, mst::.tió en la 

efecto::. nocivos del abuso del 
alcohol del cuul ~omos V1Ct1mas en 
nue::.tra cultura. Contnbuyo el D1 
Fonseca. adem,,~ de sus charl<1S 11 
t cllleres, con 1 ltllllCtosos folle tu 
mslrudivo~ y (•xhibtclones que 
demostraban lo::. estrugo~ que 
causa el alcohol en los d1stmto~ 
órganos del cuerpo humano. 

la CTISIS mayor ':<' de gran 
urgencia que estc~mos pasando en 

Pllerto Rico hoy dia. es la del SIDA. 
~egún el Dr. Hdmid Gahb. De 
ucuerdo con el Dr GahbsJlogbtJca· 
mente siglle el cu1 so de 
necimHmfo, en 1998un terc1o de l<l 
tsla se verá afect,,da. Htzo hmcclptf> 
en la necesidad de crear progt ama~ 
educallvo:s sobre la pre·Jenctón de 
este vtnts, y el comprom1so 
personal que tendremos que hacer 
para luchar contra este mal. 

nece::.idad de educurnos sobre lo~ Exhíbtción de los dañinos efectos del alcohol en el cuerpo humano. 

Encuesta Religiosa en el Sureste de P.R ... ..Viene de ~g.na 7. 

importante y pñnctpal en el corazón 
humano. Para la mayoría de los 
entrevistados, Dios no es algo 
puramente cerebral, smo, por 
encima de todo, vivencia!. Viven su 
re. su religión, su expenencla de 
D1os de forma personal, a veces. sin 

identificarse con nmgún grupo 
religioso determinado, pues D1os 
muestra muchos caminos para que 
sus hijos, los hombres, puedan 
llegar a El. S i el hombre cada día se 
esfuerza más por ser lo que debe 
ser, su existencta diaria ya es una 

victoria. D1o:s no será un foras(ero 
en la vida del hombre. Es te 
descubrirá a los demás como 
he rma nos suyos, como algo 
sagrado. según decía S~neca: 
"Horno res sacra homim" (el 
hombre es cosa sagrada para el 

Dr. Julio Fonseca 

El Dr. José Toro. Director 
Ejecutivo de la Fundación SIDA de 
Puet to Rico. colaboró en sus 
preocupaciones y ofreció una 
franca conlerencia titulada "Cuida 
tu Vida" Ptevenc16n y EduCClCIÓn 
sobre el S IDA". 

la r.ompdi'!Ía teat ral Khymele 
pretientó una de !)US obras: 
'·Agonía'' que trataba el tema tan de 
moda el SIDA y la sttuactón penosa 
de su:, vícttmas. 

Con todc~ esta mformact6n y 
presentaciones que se presentaron 
durante el transcurso de la semana. 
el Centro de Onentact6n cumph6 
con tan tmportante mis1ón de 
educar al estudiantado a cutdar de 
SU Vldo. 

hombre). En fin, tendrá el máximo 
respeto y sabrá descubrir la 
grandeza del ser humano, pues 
como decía Ortega y Gasset: ''S i 
Dios se ha hecho hombre, no hay 
cosa más grande que ser hombre''. 
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Calendario de actividades 
San German /lnteramericana 
Concierto de Trompa 14 de rebrero, 1989 Fena C1entifica 6 al 11 de marzo Recital de Facultad 29 de marzo 
y Piano 8 p.m. Capilla Wolfe Depto de Biología Centro de Estudiantes Depto. de Música Capilla Wolfe 
Depto. de Música y Cienc1a~ del Ambiente 8 p.m. 

Segunda Conferencia 17-18 de febrero Encuentro sobre 11 de marzo Fiesta de la Lengua 24 al 28 de abril 
de Mercadeo Capilla Wolfe Concientizadón sobre Capilla Wolfe Depro. de Español 
EstratégiCO en ra China 

Tercer Congreso de 25 de abril Empresas sm Fines Asociación Mujeres 
de Lucro Presbiterianas Secretario::. 
Depto. Administración Depto. Ciencias 
Comercial Coloqwo: ¿Estamos 14 de marzo Secretariales 

preparados para Capilla Wolfe 
Feria Científica 10 al 15 de abril Coloquio: El Estado 21 de febrero un stsmo? 

del Planeta Tierra Capilla Wolfe PEG Estatal Centro de Estudiantes 
Programa Educación 10:30 a .m., 1:30 p.m. Depto. Biología y 

General Exposición de 15 al 31 de marzo C1encias del Ambiente 
Reynaldo Santiago Centro de Estud1ames 

Exposición de Arte 21 de febrero al 10 de Depto. de Arte Justas LAI 14 y 15 de abr~ 
Depto. de Arte Marzo · Galería lnter Parque Sixto Escobar 

Tercera Conferencia 18 de marzo 
Noche de Teatro Total23 de febrero Boyd B Palmer Capilla Wolfe 
Depto. de Arte Centro de Estudiantes División Ciencias y 

7 p.m. Tecnología 

Actividades UIPR de Ponce 
Por Elsa AJvarado 
Coordinadora 
Actividades Estudiantiles 

La Universtdad lnteramericana de Ponce ha 
celebrado varias achvtdade~ para beneficio de 
toda la comunidad umversitana en la región y 
pueblos limítrofes. 

El jueves 17 de nov1embre del año pasado se 
llevó a cabo el panel SIDA: Problema del Futuro. 
dirigido a los orientadores de la región sur. 
Reconocidas figuras actuaron como 
"recursos''. El doctor Jesús Cruz Correa, 
conocido ginecólogo del sur, llevó una descrip
ción de lo que constituye la enfermedad conta
giosa, proyecciones o estadísticas de 
crecimiento de esta enfermedad. 

El padre Francisco Garda. párroco de la 
Iglesia San Joaquín de Adjuntas. presentó el 
aspecro cristiano de atención a pacientes con 
SIDA. y la importanc10 en la educación y 
orientación de la ciudadanía. La doctora Ethel
dreda Viera explicó el papel del orientador como 
personal de ayuda, tanto en la prevención como 
en la atención a los pacientes de este mal y a sus 
familiares. 

El viernes 18 de noviembre de 1988 se celebró 
la qumta carrera del Tigre con la partlctpactón de 
los estudiantes de las escuelas superiores de la 
región sur. En la rama femenina, la escuela de las 
Delicias de Ponce ocupó el primer lugar. En 
segundo lugar llegó la Ponce High. En la rama 
masculina las escuelas superiores José Felipe 
.Zayas y Ramón José Dávila de Coarno ocuparon 
el primer lugar como equipo. y la escuela Dr Pila 
de Ponce ocupó el segundo lugar. 

Se celebró la Semana de la Familia del21 al 25 
de noviembre del año pasado. Se le dedicó a la 
familia sfmbolo del Colegio, la familia González 
Rodríguez, del poblado Guayabal de Juana Díaz. 
Compuesta de 12 miembro~. es un VJVO ejemplo 
de un auténtica y genuina unión familiar. Dos de 
sus hijos estudian en la lnteramericana de Ponce, 

y pertenecen al Cuadro de Honor. 
Parn conmemorar la Semana de la F ami ha se 

llevó a cabo un foro cuyo tema pnncipal fue: 
Amena<las y retos a la familia del Siglo XX. Se 
discutieron los s1guientes temas ''La influencia 
de los medios de comum<..ación mas1va en el 
circulo familiar," "La brecha generacional enLr€ 
padres e hijos". "La familia como un lugar de 
auténtica ::.erenidad y armonioso crecimiento". 

Participaron corno ·•recursos'': Beatriz Navia, 
[da Magaly Soto, y el Reverendo AngeiMartinez. 

Para c.er rar el mes de nov1embre pasado, se 
celebró la tradicional Carrera del Pavo, en la que 
parltclporon estudiantes, la odministración y la 
facultad del Coleg1o Se llevó a cabo un Acto 
Ecuménico dP Acción de Gracias. El Diácono 
David Ramos llevó el mensaje de fraternidad a la 
comumdad umvers1taria. 

Recientemente el docto r Tom Can. co.uultor y perito intemac:ional en baologla de las tonuvas. d iC:tó ulna ontar~nte 
charla en s en Germin ln teramericaNIIOIM'e las tortugas verdes que se encuentran en peligro de exttncí6n. eaeompan~. 
d · dile de recha el doCtor H6ctor Qutnterodel Departamento de Biologle da San Germán, Cario• Olu del U S. F11h 
a~::..~;:;i fe. de Boqu.;,on, P.R .. el docto r Tom CaiT de Gainasville, Aoñda. y el doctor J e rry Freeman del Oepanamento 
de Btolog la de San Germán. Cfoto. Vlc:tor Ftgueroa ). 
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San Germán-lnteramericana celebra 
Simposio Internacional de Literatura 

Una vez más la Universidad lnter
americana de Puerto. Recinto de 
San Germán, cumpliendo con su 
compromiso de propulsa .. nuestros 
valores culturales, se convirtió en la 
sede de un magno acvntectmiento 
en la vida intelectual del pa1s con el 
Quinto Simposio de literatura -
El Descubrimiento y los Despla
zamientos: la Literatura Hispa
noa me rican a com o Diá logo 
entre Centros y Perife rias, que 
se efectuó en el Centro Religioso 
durante la semana en que se 
conmemoraba el Descubrimiento 
de Puerto Rico. 
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El Instituto Literario y Cultural 
Hispánico de Westminster, Estados 
Unidos, y la División de Estudios 
Human{sticos de San Germán
lnteramericana, colaboraron en la 
organización de una serie de 
actividades que contaron con la 
presencia de sesenta distinguidos 
escritores y literatos del mundo 
hispánico. Como invitados de 
honor figuraron los eminentes 
escritores Rubén Vela de la 
Sociedad Argentina de Escritores 
de Buenos Aires, Argentina, Rima 
de VaUbona de Costa Rica, Hilda 
Perera de Cuba, Esther lzaguirre y 
Jorge Luis Albertella de Argentina. 

lJI doctora Vicenta Caamai\o, Decana de l8 D ivisión de Estudios Humanlsticos en San Germ• n. fue la Vicepresidenta del comlt' organizador. 
En el panel aparecen tentados de izquierda a derecha. el doctor Fed•lco Matheu. rector.la doctora Juana A letra Arancib~a y Eatha luguh Je. 
(Fotos. V lc:tor Flgueroa). 

escritora de Argentina, tuvo una participación excelente en la apertura del 
Quinto Simposio Internacional de l itera""-· 

Presidió el Comité organizador 
del Simposio la doctora Juana 
Alcira Arancibia, de California S tate 
University, Dominguez Hills y la 
prestdenta del Instituto Literario y 
Cultural Hispánico. Fue su 
vicepresidenta la doctora Vicenta 
Caamaño, Decana de la DtviStón de 
Estud1os Humanísticos del Recinto 
de San Germán de la Universidad 

lnteramericana. 
El programa fue sumamente 

enriquecedor. ya que se presen
taron temas y actividades variadas 
con más de 30 ponencias, conferen
cias plenarias, 13 sesiones 
concurrentes, una mesa redonda de 
escritores y otra de críticos y 
encuentro de escritores. 

Maestros practicantes 
comienzan periódico 

Por frédérique L Blanco 

Los maestros practicantes del 
Recmto de San Germán (y sus 
alumnos), con el propósito de 
informar a la comunidad universi
taria y a la población estudiantil de 
las escuelas de Puerto Rico sobre 
las d1versas actividades que 
realizaron durante el semestre, 
imciaron un nuevo periódico 
llamado CEMI. 

CEMI, recoge todas aquellas 
expenenctas que contribuyen al 
enriquectmtento docente de los 
maestros practicantes y de sus 
estudiantes, tales como seminarios, 
convenciones, pasadías familiares. 

excursiones y obras teatrales. 
El periódico representa el 

esfuerzo y la dedicación de un 
grupo de estudtantes del Curso 
3868 - Teorías de la Instrucción 
Metodológica y Recursos Tecnoló
gicos para la Enseñanza de Inglés 
como segundo idioma - en el nivel 
secundario que ofrece el doctor 
Raúl Acevedo, Otrector Asociado 
del Programa de Práctica Docente. 

Son sus colaboradores Sonia 
Ayala Flores, Elizabeth Rivera 
Ayala, Wilma Rivera Cintrón, y Eli
zabeth Rivera Santiago. Angel M. 
Más es el artista gráfico, y Virgen S. 
Gutiérrez la secretaria. 
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Alcaldes costarricences visitan Recinto de San Germán de 
la Universidad lnteramericana de Puerto Rico 

Por Fr~dérique L Blanco 

Un grupo de 20 alcaldes y 
ejecutivos municipales costarricen
ces visitó el recinto sangermeño. 
Participaron de un seminario 
patrocinado por el Centro de lnves· 
ligaciones del Caribe y América 
Latina sobre gobterno municipal, 
historia y cultura puertorriqueñas. 

Costa Rica tiene un total de siete 
provincias, divididas a su vez en 
cantones. Los cantones, cada cual 
con sendos consejos municipales, 
están compuestos por distritos. En 
el Gobierno Municipal se 
encuentran los Regidores, Slndicos 
y el Ejecutivo Municipal; los dos 
primeros íuncionanos son electos y 
el último, nombrado. 

En Puerto Rico estudiaron las 
caracterlsticas y funciones de Jos· 
gob.ernos munictpales a la vez que 
la cultura e historia del pais. Entre 
los temas que estudiaron figuran las 
plazas de mercado, los sistemas de 
desperdictos sólidos, y las finanzas 
municipales. 

Visitaron también algunas 
munici~lidades de la región sur· 

Uno• 20 elcaldee y ejecutivo• munici~l" de Coeta Rica villtaron el recinto ungermel\o para aistir • un seminliC'io patrocinado por CISC LA. oeste de Puerto Rico donde fueron 
(Foto, Vlctor Fígueroa), recibidos con suma cordialidad. 

PuntnosSangenneños::================================= 
... Durante tres días 

consecutivos el Depar· 
tamento de Mústca 
ofreció una serie de 
conciertos que deleita· 
ron a los asistentes. 

El conjunto de Per· 
cusión dirigido por 
Alfen K. Lanham, el 
Conjunto de Guitarras 
con el direcror Jacques 
Landry y la Banda de 
Conciertos 11 bajo la 
dirección de Jorge 
Forti. presentaron una 
extraordinaria varie · 
dad de piezas. Quedó 
demostrado el extraer· 
dinario talento musical 
de este departamento. 

..• La gran preocupa· 
ción de parte de los 
doc1ores Héctor Quin· 
tero y Jerry F reeman 
por salvar los manatíes 
de P~rto Rico, que se 
encuentran en peligro 
de extmción. fue la 
razón por la cual visitó 
el recinto sangermeño 
el doctor Glenn 
Carowan del U.S . Fish 

and Wildliíe de Jack
sonville, Florida, quien 
ofreció un interesante 
seminario sobre el 
manejo y conservación 
del manatf de Puerto 
Rico, "Trichechus 
manatus". 

... En memoria de 
Jesús María Sanromá, 
la Capilla Paul Wolfe 
Memorial fue la sede 
de un concierto con el 
Coro Sinfónico de 
Puerto Rico, al cual se 
unieron tres coros con 
140 voces que inter
pretaron piezas de 
Beethoven y la Misa 
Solemne a Santa 
Cec1ha. de Charles 
Gounod . 

... En bellas y solem· 
nes ceremonias de ini· 
ciación los estudiantes 
del Circulo de Traba jo 
Social, la Asociación 
de Estudtantes Onen· 
tadores. el American 
Marketing Associa· 
tion, el Círculo de Psi· 
colegia y la Fraterni-

dad Phi Alpha Delta 
aceptaron a sus 
nuevos miembros. 

. . . La organización 
Estudiantil Poly-Natura 
presentó una origmal 
exposición de Bonsai. 

... La Carrera del Pa· 
vo de I 988 contó con 
la participación de 140 
voluntarios que de· 
mostraron un gran 
espíritu de participa· 
ción y compañerismo, 
ya que corrieron bajo 
un torrencial aguace· 
ro. Los ganadores 
fueron los estudiantes 
Luis Pacheco y Rosita 
Ocasio. y los profeso· 
res Hemán Horta y 
Ruth George. Lo::. es· 
tudiantes recibieron 
como premios una 
somja Jostens, ade· 
más de los t radiciona· 
les pavos. Este año se 
celebró también la 
"Carrera de los Gordi· 
Los" para personas con 
un peso sobre 240 
libras, en la que partici-

paron ocho personas, 
y resultó ganador Luis 
Palacios. 

. .• La Federación 
Adventista de Univer
sitarios - FADU, 
celebró su convención 
anual en la Capilla PauJ 
Wolfe Memorial, con la 
participación de 
numerosos grupos de 
la Isla. 

... Sinceramente 
felicitamos al doctor 
Francisco Javier 

Flores por hábérsele 
concedido el premiO de 
lider distinguido, que 
otorga el"lntemational 
Directory of Distin· 
guished Leadership" 
por sus contribuciones 
sobresalientes a 
Latinoamérica. 

... Este año, además 
de la presentación del 
Concierto de NaVIdad 
en la Capilla Paul 
Wolfe Memorial, el 
Teatro Yagüez se 

Pasadía familiar 

vistió de gala para la 
presentación especial 
que ofreció el Departa
mento de Música La 
función contó con la 
presencta de Benjamín 
Cole. Alcalde de 
Mayagüez, el doctor 
Pedro Jos~ Rivera, 
Presidente de la In · 
teramerica na, y de los 
mie;nbros de 1 a 
J u n t a de Sindicos ... 

El Programa de Prática Docente 
del Departamento de Educación del 
Recinto San Gemlán-lnteramerica· 
na, celebró el Pasadía Familiar Cerní 
en el cual participaron los maestros 
practicantes. superVISores univer· 
sttanos y la comumdad en general. 

Daniel Rivera; de los bailarines del 
Grupo Mustcal del Ttópico, y del 
ballet folklórico de la Escuela Pedro 
N. Colberg, dirigido por la señora 
Gretchen Carrillo. 

En dicho pasadía. los internos 
disfrutaron de las canc1ones del Trío 
de la Policía, dirigido por el agente 

El púbhco presente disfrutó. 
además, de exhib1c1ones de auto· 
móvtles antiguos. artesanias y 
platos típicos. 
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Apuntes de la Traducción 
Por el Dr. Antonio J . Colorado 

Para traducir bien. no basta saber 
hablar el idioma del cual se VIerte y 
el idioma al cual se vierte una 
composición. Hay que tener. 
además. cierto don o virtud literaria, 
conciencia de escritor; hay que 
senttr el idtoma. y la responsabtlidad 
de su cuidado, gusto en manejar 
una lengua. Sin eso.las \.'ersiones no 
pasarán de ser materia inerte, 
cuerpo sin alma. sin brillantez y 
malolientes a traducción: empeño 
malogrado, que es lograr mal, en 
suma, no lograr. Los idiomas como 
los pueblos ttenen su identidad: su 
manera y forma de ser. lo que no se 
aprende con sólo aprender 
gramática, aunque estoy muy lejos 
de negar la utilidad de estudiarla. 

Para traducir bten hay que 
comenzar por senttr y respetar la 
identidad, carácter o genio de 
nuestro propio idtoma. Hay que 
conocerlo y haber tenido buen trato 
con él. No digo que seamos 
castizos o puristas, pero si castos y 
puros en ese trato. 

Además, traducir con fidelidad, 
claridad y tersu ra es arte trabajoso. 
Exije estudio, lecturas, búsqueda de 
los términos adecuddos. Hay 
traductores que saltan las cosas a la 
torera, sin detenerse a buscar la 
forma expresiva equivalente que 
represente, a la vez, la estructura de 
la lengua, sus formas sintácticas. 
Cada palabra tiene en un tdioma un 
sentido que no suele ser igual a LA 
DE LA MISMA palabra en otro kiio· 
ma. Por ejemplo, training no 
siempre es entrenar en español: se 
entrenan los animales, se adiestran 
las personas; introduce no siempre 
equivale al español presentar; 
connect , alusiVO a personas. no es 
conectar sino relaaonar; asimismo 
contac t no es hacer contacto con, 
sino relacionarse, llamar a una 
persona. 

Decía que cada idioma tiene su 
identidad, su peculiar manera de 
ser. Esta responde a una mult1pli· 
ciclad de factores : origen, desarrollo 
histórico. creenc1as, preocupacio· 
nes, tradición, trato y relación con 
otros pueblos en el comercio, la 
economía, la guerra. la rehgión, etc. 

Los idtomas, desde luego, varían 
en el tiempo y en el espacio: pero no 
para desnaturalizarse; e~1 variación 
debe responder al gento del1dioma, 
a su espíritu. Unos varlan con 
mayor rapidez que otros. Nuestro 
idioma, a dtferencia deltnglés y del 
francés. pongo por caso, posee 
notable fijeza. Es muy dificil. salvo 
para el especialista, bregar con el 
franc~s o con el inglés antiguos, 
mientras que nuestro Mío Cid 
puede entenderse con un poco de 

esfuerzo. 
La düusión de nuestra lengua por 

tierras de América se debe, en 
buena parte, a su tersa fonética. 
Tenemos, por ejemplo, cinco 
vocales. cuya pronunc1ación práctt· 
camente no varía . Otro tanto puede 
decirse de las consonantes, con 
alguna mínima excepción (la H). 
Nosotros sabemos siempre cómo 
se pronuncia un vocablo. No así en 
inglés (y también en francés y en 
italiano). EI New Century Diction
ary da nada menos que ocho pro· 
nunciaciones para la a , cinco para la 
e, dos para la i, 4 para la o. y 5 para 
la u. En lo que toca al abecedario 
inglés completo, señala John M. 
Culkin. director de programas gra
duados en medios de comu nicaci6n 
de la New School for Social 
Research, el inglés debiera tener, 
en justiCia al lector, ¡no menos de 
cuarenta letras o caracleres! 

Y, abundando en lo del carácter 
de nuestro idioma, siempre he 
pensado que el español es un 
caballero formal , vestido con 
elegante senCillez, que no se 
permite licencias. Se desenvuelve 
con dignidad y parsimonia, sin 
alteraciones violentas y sin meterse 
en aventuras. 

El inglés. por otra parte, es un 
bon vivant. joven alegre y des· 
preocupado que se pasa haciendo 
travesuras, tomando de aquí y de 
allá lo que le gusta o conviene. No 
solamente se apropia nuestras 
palabras -mesa, diablo. hombre, 
sombrero, macho, arroyo, burro, 
alcaide. etc.- sino que inventa 
verbos: the submarine surfaced, y 
otros. Otra distinción importante 
entre ambos idiomas es que el 
español es una lengua singularmen· 
te sonora, que repugna la cacofonia. 

El inglés, por ejemplo, le endilga a 
usted tres o cuatro palabras 
corridas term1nadas en tion, como 
c on~titution , asso c iation. 
appro piation, y se queda tan 
fresco. El uso de la voz pasiva. tan 
usual en el inglés. resulta aparatoso 
y ft?o en español. 

Se dice - y es verdad que el 
inglés es más rico en voces que el 
español, y se nos remite al Webster 
para compararlo con el diccionario 
de la Real Academia. El Webster no 
abreviado debe contener arriba de 
400 mil palabras. La décimo novena 
edición del diccionario de la Real 
Academia, tendrá de setenta a 
ochenta mil palabras. La diferencia 
es, pues, notable; sin embargo, la 
comparación resulta injusta, puesto 
que depende, en buena parte, del 
criterio que se use para componer 
un diccionario: el Webster se vale 
de un criterio abierto. acogedor; es 
una esponja, y absorbe palabras de 
otros idiomas, con la mayor desfa
chatez, aún cuando los tenga igua
les en el propio, sólo que les impri· 
me una ligera variante en la conno· 
!ación. Por otra parte el criterio que 
sigue la Real Academia es 
restrictivo o selectiva: no acoge 
voces si no son de uso general entre 
escritores o individuos de cierto 
nivel cultural. 

Tal criterio ha venido variando en 
nuestros días. La Academia está 
incorporando. aunque con cierta 
parsimonia, voces de nuestra 
América. Las academias correspon· 
dientes. entre las cuales cuenta 
Puerto Rtco, envían continuamt?nte 
palabras a la Real Academta para 
que se sumen al diccionario. El 
diccionario de la Academia (1970) 
añade en su suplemento más de 17 
mil palabras; y los más recientes han 

continuado ese proceso de adición. 
Sin embargo, nos faltan muchas 
voces, especialmente las técnicas. 
Esta es una de las dificultades con 
que se encuentra a menudo el 
traductor del inglés al español o 
vicever:x'l. Claro que hay dicciona
rios de tecnicahsmos para los oficios 
y profesiones con los que podemos 
ayudarnt)S; pero no siempre los 
tenemos a mano, no son en ciertos 
CtiSOs completos. Existe también la 
po~ibilidad de crea• palabras y 
españohzat algunas del inglés. 
s1empre que respondan al genio del 
idioma. Los bueno:s escritores lo 
hocen a menudo con propiedad. 

Pero lo mtls importante es 
estudiar seriamente la materia de 
que se trate antes de empezar a 
traducirla. Si se trata de un tema 
complicado y técnico, se debe leer 
cuanto se pueda encontrar sobre el 
asunto en español, y anotar cuida
dosamente los términos equivalen· 
tes al mglés. 

Para traducir con propiedad es 
necesano leer - y hacer anotacio
ne:s- ensayos, crítica literaria, 
poemas, novelas, etc. En suma. 
obras de los maestros de la 
literatura en general. Hay 1 res obras 
~obre el español que se deben leer y 
releer, usar de referencia: Aprecio 
v Defensa del lenguaje, de don 
Pedro S4!1ina:s. un discurso que 
pronunciÓ con mol tvo de la colación 
de grados de la Umversidad de 
Puerto Rtco. el24 de mayo de 1944; 
Nuestra lengua Materna, de don 
Samuel Gtli Gaya, publicada por el 
lnsututo de Cultura Puertornqueña 
en 1965: y una monografía del 
doctor Tomás Blanco. Anglomo
dismo~ e n el \ernáculo puerto· 
rriqueño, publicada en Ld Habana 
en 1955. 

t. Asociación de Educacf6n Flsic:a y R-=rNción de Puerto Rico celebr6 su Trigt$ima Cuarta Convencion Anual los d•as 2 y 3 de 
diciembre de 1988. en el Recmto de Sen Getm6n de la UnlwnidMilnt.-.mericana. El lema fue " Enteodiefldo Nufttnls Raoces. 
Bu.:ando Nuevas Ope10n•" · . . . . _ 
El intentMnte progr•ma de actividades Incluyó c.onfantnCJ•. b.Reres y foros a cargo de d.stonguidos espec•allltas de Puerto Aoco. 
Participaron, adenús, diversos grupos con extubicion• de Baile M oderno, Cuicas. Aeróbicos. BMX y Uniciclo Hubo lembién 
exhibiciones de artfeolos y aqu1.,o. aducllfívos y deportivos. . 
Las actividades Incluyeron un baile en el Club de leones de San Genn&1 para celebrar los 34 ai\01 da la Asoc.•act6n. 
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Diagnóstico y Análisis para una Reforma Educativa 
Por Deadina M. Torres-Renta, 
Ph.D. 
San Germán lnteramericana 

El est ucüo que llevamos a cabo en 
enero y febrero de 1987 como parte 
de nuestra tesis doctoral, arrojó el 
siguiente hallazgo: el Oepartamen· 
to de lnsl mcdón Pública (DfP) no 
responde ~ la::, aspiraciones y 
necesidades educativas de la 
sociedad puet'tornqueña. 

Asimismo, l?.xiste y se presentó 
consenso en un mayor dominio del 
español, un IOctyor énfosis en las 
bella$ artes, en lct historitt de Puerto 
Rico y en c.>l estud1o de la historia de 
España como requisito del 
currículum del DIP. Además. la 
política educativ.t del DIP debe 
configurar un<~ educactón cuyo 
objetivo sea formar la personalidad 
puertornqueña, y<i que cotlserva 
aun rasgos que provtenen de las 
leye::, Foraker y Jones. que preten
den hacer del puertorriqueño un se1 
culturalmente idéntico al norteame
ricano 

Nuestra disertc1ción se propuso. 
emre otros aspectos, establecer s1 
existe la adecuación pertinente 

entre las exigencias del Estado de 
derecho de carácter autónomico 
~ue nge en Puerto Rico desde 1952 
(ElA) y las caracrerístkas del DIP, 
En segundo lugar. recon<.Ker que 
ex1~1e una intimc.1 relación de efectos 
recíprocos entre la Política y la Edu· 
cación. por lo que dada la autarquía 
del poder político ·en relactón 
polít1ca y educación- priv¡m y se 
imponen casi siempre la::, aspirt~du· 
nes filosóficas y administraltvas del 
Estado, lo cual eqLIIVt~le Cl ilfnnMr 
que la Educución está siempre (11 
servicio de los mteresados del poder 
político cons1iLUido. 

El problema que nos planteamos 
fue: ( 1) ¿sirve la educac16n que 
imparte el DIP a las exigencias del 
ELA?, (2) ¿satisface esa educac16t1 
las aspiraciones y necesidades de la 
sociedad pueriornqueña'?. (3) 
¿cuáles son las neces1dades educati
vas dentro del marco constu UC'tonal 
del ELA?. (4) ¿existe una adecua· 
ción entre las necesidades del ELAy 
lo que hace el DIP? 

De suerte, que el propósito del 
estud1o fue: (1) identificar las 
deficiencias que tiene el DlP y, en 
consecuencia, determinar las 

nece::.idades educativas; (2) señalar 
aquellas áreilS que. como secuela 
del gobierno autonómico que es el 
ELA, merecen atención prtoritanay 
conswuy~n puntos de partida para 
una reforma educativa. 

Como guia orientadora al estudio 
nos formulamos la siguiente 
hipótesis genero.~!: las aspiraciones y 
necesidades educottvas de la saciE' 
dad puertornqueña se dirigen hacia 
uquellos aspectos definidores de la 
( ultura puertorriqueña. Además, 
nos formulal'nos cuatro hipótesis de 
inv~stigación relacionadas con el 
grado de satistacctón con el DIP, 
una ev<llua~ión de su labor, la 
pc~rcepción de su filosofía o propós1· 
lo educativo, y la vmculación de la 
política con la educación. 

El marco conceptual teórico que 
SListentó nuestro planteamiento fue 
la interpre1ación de los educadores 
compcu<ltivístas. de los sociólogos 
funcionalistas y marxistas sobre los 
{actores sociales que inOuyen en el 
quehacer de los sistemas 
educativos nacionales. En todas 
estas interpretaciones advertimos 
una coincidencia: la int1ma relación 
entre la Política y la Educación. Mo 

La directiva de la aaoc:taelón estudiantil .. Collegate Secretaries hnarnationat" reciboó una placa por la decoracoóo del KioSko mboriglnai 
durante la Noche Playera. en 1988 Con la directiva aparecen las profesoras Maria Bonílla. Directora del Depatrtemento de Ciencias 
Sec:nttariales (a la lzquiel"da) v la profesare Nilu Gonzalez. consejera de la a:sociación (a la derecha) 

empece. se d1Stmguen entre sí por el 
modo en que se supedita la función 
de la educación al ordenamiento 
político vigente. 

La literatura consultada consistió 
de est udtos llevados a cabo por 
investigadores sociales y 
educiltlvos, tel:iÍS doctorales y de 
maestría de universidades norte· 
americant~S1 puertornqueñas e 
in 1 ernaetonales, las políttcas 
educativos de los primeros cinco 
Secretarios del DIP, así corno los 
estudios oficiales de ese organismo 
(gerend<~les y pdrciales). Encontra
mos que en ntngún estudio anterior 
se hablu plant r..ado la adecuación o 
c:ongruencid que debP ~~xistir enrre 
el DIP con el ELA. Por el contrario, 
todos intentaron soslayar eso 
relac1ón de etecto.s recíprocos entre 
la Política y la Educac16n. De suerte 
que nuestro estudio constituyó el 
pnmero en su clase a partir de 1952. 

En una próxima ocasión daremos 
a conocer mros aspectos de 
nuestrd. diser1ación titulada 
Diagnóstico y análisis de necesi
dades para una reforma del sis
tema de instrucción pública del 
Estado libre A~ociado de 
Puerto Rico. 

Profesor de la 
1 nteramericana 
elegido a la Junta de 
Directores de la 
Fundación 
Puertorriqueña de las 
Humanidades 

1 
El doctor Paul Vlvoni fue nombrado 
miembro de la Junta dé Directores de la 
FUndación Puertorrlquel\a dalas Humanida· 
des. (Foto. Vlctor Fl¡¡ueroal. 

El doctot Paul Vivoni Alcaraz, 
profesor del Departamento de Arte 
del Recinto de San Germán de la 
Universidad lnteramericana, ha 
sido eleg1do miembro de la Junta de 
Directores de la Fundación 
Puertorriqueña de las Humanida· 
des, por haberse destacado como 
person<.~ dedicada a las ac t1v1dades 
humanísticas en Puerto Rico. 

Vivoni se desempeña, además, 
como Presidente de la Junta del 
Museo de Arte y Casa de Estudio 
Alrredo Ramirez de Arellano y 
Rosell, lnc., ubicado en San 
Germán. 
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Honor al mérito y talento estudiantil 
Lo::. programa~ federales TRIO, 

Upward Bo und, Educational 
Opportunity Center. Special 
Support Services, and Talenl 

Seorch, están diseñados para 
ntender estudiantes de bé.!jos 
rec ursos económicos, pero que 
tienen potencial para terminar una 

De irQu•erda a dwecha Jos6 G. Rodri~uez, Otrector Asociado para Asuntos Académ•cos. 
Carmen Plmentel. Ouectora de Admmlltrac•on Comercial, Rosa Ramos. Yolanda Roble~;. 
Ou1rctora de Fajardo, y Marganta J•"""•"· Do rectora del Programa de Serv•c•os Educativos 

carrera universitaria Eslo::. 
programa~ funcionan en las diteren· 
tes umver!3tdade::. de Puerto R1co, 
Islas Vírgen ,.., >' E::.tado~ Unidos. 

La Asociactón Caribeñé\ de 
Program,\s TRIO agrupa al personal 
que trab<~Jél en estos programas en 
las univers1dad{;!s de Puerto Rico e 
Islas Vírgene~ En su convención 
anual e::.ta orgamzación premia a 
tres estudtilntes que se hayan 
dtstlngwdo por haber alcanzado sus 
metas educativas. Luego en su 
Conferencia Anual el Consl!jo 
Nacional de Educación en 
Washington también premia a e::.los 
e::.tudiantes. 

El Colegto Regional de FaJardo se 
stente muJ,' complacido, pues una 
ex-alumnLI de este Coleg1o fue 
seleccionada para rectbir el 
segundo premio en esta competen
cta durante los meses de mayo y 

Julio de 1988 en Puerto Rtco y 
Washington, respecuvamente. Esta 
distmguida profesional es Rosa Iris 
Ramos quten empezó sus estudios 
en nue::.tro Colegto en 1981. y 
terminó un bachiUerato en Adminis· 
!ración Comercial con honores. En 
la actualidad la señora Ramos 
trabaja en la oficina del SuJ)(!rinten
dente de Escuelas de Fajardo. 

Los logro~ obtenidos por nuestra 
ex-alumna, Ro::;a, son motivadores 
tanto para el cuerpo estudiantil que 
participa de estos program;,s como 
para la administración y facultad del 
ColegiO. Reconocemos que ei 
esfuerzo es la clave del éxito. Nos 
hacemos eco de las palabrils de M. 
Tanuguchi, "El éxito es conqu1sta 
d, quien se levanta apenas cae, de 
qUien se e:sfuerza sin sentirse 
derrotado aunque fracase muchas 
veces''. 

Reciben botones por años de servicio 
Tradición anual, el almuerzo de 

Acctón de Gracias a fines de 
noviembre sirve como marco para 
confraternizar con los empleados 
que componen la Administración 
Central. 

En esta ocasión además del al· 
muerzo, los empleados disfrutaron 
de un ameno programa en el cual 
hubo varias selecciones musicales a 
cargo del grupo Cristofonfa, el 
compañero de labores Rafael Alve· 
río y una parranda navideña. Los 
saludos de la ocasión estuvieron a 
cargo del presidente Pedro José 
Rivera y del licendado Ramón Ayala 
Cu~rvos, Presidente de la Junta de 
Síndicos. Otro de los miembros de 
la Junta. el reverendo Franklin 
Montalvo hizo una refiexión sobre 
la ocasión que se conmemoraba. 

Así como en años anteriores, se 
aprovecha este momento para 
entregar los botones por años de 
servicio a la institución. Este año 
cumplieron cinco años de servicio 
en la Interamencana los siguientes 
empleados: Jenny Adorno Rolón, 
Soma Alemán. Matos, Norma T. 
Basora Martínez, Dulce Belliard 
Estévez y Maria Betances de 
Sotelo. Orros: Glorimar Cabrera de 
la Mata, Carmen Cuevas Benet, 
Sandra López Colón, Hét:tor 
Machm Nazano. Gilden Maldonado 
López e lns N. Medina Sánchez. 
Tambtén : Waldemar RI\Jera 
Garcés, Elizabeth Scalley Torres. 
Doris M. Siaca González. Madga 
Valle Ramos y Roberto Vargas 
Ortil 

'r u lll van diez años en la lnter· 
cnnericana: Carmen Arroyo Rodrí· 
quez, Ferdindnd Ayuso Gtnés. 
Marciano Figueroa Vázquez , Juho 

L. Morales Roger, Rosita Rivera 
Batista, Bernarda Rodrígaez de 
Pérez. Rosalie Rosa Soberal y 
Jeanette Ruiz González. 

Cartas 
que nos 
honran 

Se dedicó una menc1ón espectal a 
la señora Nildy Vilella de Sambolln, 
quien representa una vida dedicada 
a esta institución. Nuestra querida 

compai'lera cumplió 40 años de 
servicio a su Alma Mater. 
¡Felicitaciones a todos los 
compañero::.! 

~~ / . -....... JA~r,,lr .. ~~ 
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Logros at_léticos en la lnteramericana 
Por F rédérique l. Blanco 
Información y Prensa 

El primer semestre del año 
académico de 1988-89 se puede 
calificar de favorable en el rendi
miento y demostración de nuestros 
equipos ante la L.A.l. 

Los equipos participaron en 
todos los deportes que patrocinó la 
LAI, inclusive ocho deportes en la 
rama masculina y cuatro en la 
femenina. 

La Universidad lnteramericana 
de Puerto Rico finalizó en las 
siguientes posiciones en la rama 
masculina: volibol · sub-campeo· 
nes, pesas · subcampeones; lucha 
olímpica · sub campeones; tenis • 
campeones; balompié · quinto 
lugar; campo traviesa · tercer 
lugar; décalo • quinto lugar, polo 
acuático · sub-campeones. 

En la rama femenina la institución 

quedó en tercer lugar en volibol; 
sub -campeones en te n is; 
campeones en campo traviesa, y 
el quinto lugar en héptalo. 

La LA. l. seleccionó a los siguien
tes estudiantes atletas nuestros 
como los más destacados en los 
torneos que finalizaron el primer 
semestre. Erico García en volibol; 
Ana Rita Lugo en volilx>l; Adalberto 
Rodríguez, el mejor anotador en 
volibol; Juan Muriel en polo 

acuáhco como el mejor anotador; y 
Jack Fedele en tenis. 

En cuanto a la posición global, 1a 
Universidad lnteramericana de 
Puerto Rico quedó en segunda 
pos1c1ón en ambas ramas. Los 
s1gutentes deportes se mic1an este 
segundo semestre: natac1ón, terus 
de mesa, softbol. baloncesto, judo, 
relevos universitarios y atletismo. 
En los siete deportes participarán 
ambas ramas. 

El profesor Ja1me Carreo. director del Departamento de Arte del Recinto San Glfm'n dirigió 
la segunda de lea ''Cfiticas de Facultad", en tu cualuloa eswdiantea de arta exponen sus 
obras y reciben criben conltNctiv ... e la VN qua aprendan a auto-critic•M. (Foco. Víctor 
Figueroa). 

Breves Sangermeños 
1::1 doctor Franc:isco J . Flores. profesor del Programa Graduado del Oepart.amento da Por Frédérique l. 
Administración Com8fCial del Recinto San Germán-lnteramericana entrego rec~en1amente Blanco 
su libro titulado Admmlstt.aon de Pequeñas Empruas al Presidente de la Univeraidad 

en Re-mayor Op 102, 
para chelo y piano, de 
L Von Beethoven y la 
Sonata para chelo y 
piano de CA. Debussy. 

tan atinadas para la 
ocasión fueron muy 
apreciadas por los 
espectadores. 

lntaramaricana de Pueno Rico. doctor Plldro J* Rivera y el doctor Federico M . Matheu. 
RectOI del Recinto de San Garm.n. El acto .. celebró en la Capilla PauiWolfeMemorialcon ... La tradicional 

L'-a~~~rt-~-i~~ci-~~d-~_c_~_u_•_~~~-'-•_u_~~~-h_o_re_c_~_,_o_. ~~~~~~~~~~~~- ·«NocheP~~~"~c~ 
lebró en el Centro de 
Estudiantes, James R. 
Beverly, con Banda de 
Calypso, música de 
disk-jockey, exhibicio
nes de equipos de 
buceo, accesorios 
playeros de moda, 
botes, kioskos y gran 
alegría de parte de los 
que esa noche se 
dieron cita para 
pasarlo bien. 

... El recital de la 
joven violonchelista 
Rosalyn lannelli, y de 
nuestro José Daniel 
Martínez al piano, 
ofreció al público una 
gran profesionalidad y 
excelente juego de 
manos en sus interpre
taciones de la Suite 

El Segundo Simposio Regional del Comité Ase10r de Educación E..,ecial • celebró en la Núm. 2 en re-menor 
Capilla Paul Wolfe Memorial con la pantcipacl6n da penonalldadn del tml~~o. de ~ 
educacl~ especial en Pulf'to Rico. El doctor Semuel Febrea. Decano de la OIVtsión de para chelo, de J .S. 

lC:.ia:.::.:.nCI&S=·=-:d=•~la.:..:C:.:ond.:..::.u=ct:.:.a:...:.. .. :..d:..i_nv:.ió..:...._a_t p:...u_· bl_ic..:.o....:..p'_ ... ~m-•_·...:.(fo~to-._v_lct __ or~Fig.;;;~uaroa~l-· ~~~- &eh; Sonata Núm. 5 

José Daniel Martí
nez deleitó con una de 
sus composiciones, de
dicada a la Srta. 
lannelli: La Primera 
Sonata para chelo y 
piano, en la cual 
Martrnez creó la opor
tunidad para que ella 
se destacara en su 
ditrcil, pero bien 
lograda ejecución que 
fue sobresaliente ... 

... Bajo la dirección 
de Robert Johnson, el 
Coro de Conciertos y 
los profesores Dr. Roy 
E. Carter y Noemi Ruiz 
Maldonado brindaron, 
el pa~ado 25 de 
octubre, una noche de 
música de Bach, 
Duruflé, Porter y 
Soler. Las selecciones 
y las interpretaciones 

... Ars Nova, el con
junto musical dedicado 
a la interpretación de la 
música de la Edad 
Med~a y el Renacimien
to, ejecutada en instru· 
mentos hechos a la 
usanza de estas épo
cas, ofreció un magn{fi. 
co concierto ilustrado 
en la Capilla Paul 
Wolfe Memorial... 

... Durante la semana 
del9 all5 de octubre el 
vestíbulo de la Biblio
teca Juan Cancio Ortiz 
fue la sede de la 
exposición fotográfica 
"Diáspora Puertorri
queña a Hawaii", en la 
que se pudo apreciar 
fotografías de los 
puertorriqueños ubi
cados en esa isla tras 
su emtgración a prin
ciptos de siglo ... 
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Polygraph ... Polygraph ... Polygraph... Polygraph ... 
El Museo Informa Moms, el lnswuroPolitécmcofueel 

primer colegtl) de artes liberales de 
Dr. Jarvis S. Morris - cuatro años en recibtr la acredtta 

S d P ·d d 1 Clón de la Mtddle States Assocta 
egun 0 reSI ente e tion, y el pril'l'l'erO en rectbtrla ruera 

Poly de los Estados Umdos continenta 
Por Nazira Juan les. 
Administradora de Documentos En 1940 la Nauonal Youth Admt 

ntstration sufragó un proyecto deJÓ 
Jarvis Scobey Morns fue el se venes para estudiar y trubl!J.Ir. En 

gundo pre:stdente del Instituto Poli- 19:!2 el Instituto ofreció curso~ de 
técmco de Puerta Rtco, del 1937 al pedagogía y metodologia con el con 
1946. Su figura es conocida de los sentimiento del Departamento de 
lectores de INTERAMERICANA Instrucción. y logró la certtÍICi'\rión 
gracias a ~us frecuentl~ colabora- de maestros egresados del Poly. 
ciones tituludas Way Back Thcm, en En 19431a mzmícula c.:as1 se duph · 
las cuales nos remonta a los años có. Un año más tarde, la institución 
bajo su incumbencia cuando el contaba con 30 edificios de concre
querido Poly era apenns un peque· tu armado a prueba de huracanes. 
ño colegio terremotos y fuego, así como con el 

Cuando el doctor Morris ocupa la Campo Atlético Heylmon. 
presidencia de la instituc1ón en 1937 " El docror Morris se retiró como 
encuentra dificultades económtcas. pn~sídente en junio de 1946; dejó 
Al tomar las nendasde la institución una matrícula de 550 estudiantes, 
encontró que la Camegte Corpora- un presupuesto mayor y una facul 
tton habla donado fondos para el de- tad de 40 profesores. 
sarrollo de edtficto:. o estructuras 
fis1ca-.. Decidió primeramente utilt 
zar $25,000 par.a reparar los piafo· 
nes de los ediftc1os Por pnmera vez 
decidió sohcttar a los padres de los 
estudiantes, donat1vos para saldar 
las deudas. Parte de éstas eran a ne 
godos de la Ciudad, mayormente 
por alimentos consumtdos pot el es
tudiantado. Ofreció a estos nego· 
cios el pogo inrnt•di<ltO de la deuda, 
y, a cambio, recibió un 10 por ciento 
de descuento. Además. descubnó 
que exJStíü mm o:.tdad en los pagos 
de lo~ graduados. y les solic1tó el 
pago inmedtato de la deuda, lo que 
tuvo un efecto positivo en las 
finanzas de la institución 

Tan pronto rec1bi6 el dinero de la 
Carneg1e Corporatton, procedió a 
solicttar la mstalac1ón de teléfonos 
en la institución. Puesto que le1s pin· 
torescas colmas de Santa M<u1a no 
estaban asfaltada::., procedió a ~.:ons 
truir escaleras y aceras, también re 
paró l"s cñrrereras. 

Se percató muy p1 onto de que SI 
pagaba las deudas antes de lo:. 10 
días de cada mes, se podían ahorrar 
dinero. Procedió a comprar los ali· 
mentas il las compañías grandes. y 
así ahorrar más aún. Los alimentos 
en Jos grandes olmacenes ~.:ostaban 
menos. 

Además de la Segunda Guerra 
Mundial, la Gran Depresión afectó 
mucho a la instituc1ón. El docto1 
Monis procedió a visitar escuelas 
en Puerto Rico, lslds Vírgenes y 
Santo Domingo, para ofrecer a los 
estudiantes sobresalientes becas de 
estudio en el Politécnico. A los e::.tu
diante::. de primer honor les ofrecía 
beca::. completas, a los de segundo 
honor la m1tad de la beccJ. El costo 
de la matrícula en el año de 1937 era 
de 5180 anuales o $20 men::>uales. 
Tenia como polit1ca no rechazares· 
tudiames por f.11ta de dmero. 

BaJO la mcumbencia del doctor 

Carta a Ex Alumnos 
Alma Martínez 
Presidenta 
Asociación Ex Alumnos 

El próximo 3, 4 y 5 de marzo de 
1989 se llevará a cabo la celebración 
del Septuagésimo-séphmo aniver
sario de Retomo al Hogc1r en el Re
cinro de San Germán, dntiguo Jnsti· 
tulo Politécnico, cuna de la Univet · 
sidad lnteramericana. Muchas y 
var~adas son las actividades q Lle se 
están organ¡zando para d1cha 
~elebración por la administración 
del Recmto y la Junta Otrectiva de la 
Asociación de Ex-Alumnos. 

Componen la Junta Di1ecttva: 
Dtana Ja\•ier, secreturio ejecuttva, el 
hcenciado Enrique Sigas. Jesús 
Diaz Caraballo. el doctor M1lton 
Latoni, Carmen A. Pagán, José S. 
García, Ana T. FábregCJS y Agustín 
González. T ambtén eJ reverendo 
Luts B. Rtvera, la doctora Ca[men 
Lebrón de Oliva, Obed Pérez Pé. 
rez, Jorge Malavé, Angel Mattei y 
,José LUis T arres. presidente pasa
do. Otros son: el hcenoi.1do Tony 
Cruz Murphy, Pedro Javier Boscio, 
~1 licenc1ado Juan Marcano. !,, 
doctora Sylvia Antúnez, Leida 
Javier de Vivoni y Cristóbal Nteves. 

Sd bernos que desde ahora 
comenzarás a hacer planes para 
compartir con tus antiguos compa· 
fieros la alegría de nuestros 77 años 
de fundación. 

Way Back Then ... 
B~· Dr. Jarvis S. Morris 

When Dr. John Will Harris start 
ed hts school for grade school 
children in 1912, he turned first to 
his and Mrs. Harris' Alma Mater, 
Park College (9 miles northwest of 
Kansas City} for teach.ers. For the 
rirsl 35 years of the inslitulton. 

through al] 25 J,.'t::ars uf his presrdcn 
cy and mo::;t of my 10 years. more 
Park Cc)IJege graduales carne to 
work 111 San Germán than 
graduares of any other inshruuon. 

Park College was a Presbytenan 
College wuh a umque seH-help 
program, through \Vhtch all 
c::tudent!) paid about haU of thetr 
.;;:xpenses through labor on the 
cnmpus. Pa1k's suppon was from 
far ,md WJde, but ifs strongest 
support came from rhe Presbyre · 
nan Church. with its headquarters 
.m New York City.ll was the Board 
of Home M1ssíons that sent Dr. and 
Mrs. Hams to Puerto Rico in about 
1907, when Dr. Harris graduated 
from Prtnceton Theological 
Semínary. Severa! Park College 
classes from 1912 to 1946, supplied 
a teacher or rwo for Polytechnic. 

Or. Jei'Vis Morrill (Enero. 1988} 

The líst is loo long to enumerate. 
but one class perhaps gave more 
workers for Polytechnic than any 
other, the class of 1922: Dr. Boyd 
Palmer, Dr. José Gallardo, Miss 
Opal Gray, Mrs. Jean Smith 
Morrow, myself (as te.acher for four 
years and Presiden! for 10). and one 
Tru~tee for the Board of Trustees
Mr. Duncan M_ Findlay. 

lt JS about Duncan Findlay that 1 
wJSh ro write in particular. Nter 
graduatmg for Park College he did 
sorne graduate work m business 
and finance, and moved to New 
York Citv to deal in írrsurance and 
real estate_ He was not only very 
bríght, but was energetic and 
enterpnsing. Even dunng the Grear 
Depression Duncan prospered and 
ulltmately became a very generous 
supporter of Park College, his All'na 
Mater. 

In the early part of m y Presidency 
1 invited Mr. Findlay to become a 
Trustee for Polytechnic. Our annual 
Board meeting was ah.vays held in 
New York City at the headquarters 
of the Presbyterian Church m 156 
Fiíth Avenue. He was always 
pr~sent and participated. He even 
made a trip or two lO Puerto Rico to 
know the mstitution. 

Smce Dr. Paul Wolíe. also a 
graduate of Park College, was 
Pastor of the Bnck Presbytenan 
Church in New York Cuy, known to 
be one of the ''wealthiest'' churches 
tn America. in not in the world, 

Dunc.m tH\d 1 mvíted htm lo be a 
Tru-.tee of Polytechnic also. He 
accepted and served with dtstinc
tion unt1l h1s unttmely death, wh1ch 
oe,curred omt» years after my w1fe 
and 1 were forced to move North 
because ot her illness. Dr. Wolfe 
became Pres•dent of the 
Polytechruc Bomd of Trustee for 
soml' years, he servcd w1th dtstinc· 
11011. 

The Sccrerary of the Board of 
Truslees w, s Dr. E. Grahüm Wtlson. 
c1 most capable and forceful person 
After lhl:! death o( Dr Paul Wolfe, 
Lhe thouyht (i.irne ro the Trustee!> 
that Polyter.hníc WéiS the only 
Presbyterian Collegc m the State 
and Synod oi New York. From the 
time that Puerto Rico bccame a part 
of the Amencan Natton, the 
Presbyterian Church (u..'Orking coo
perative.ly w1th six other denomina
tions) began medie al ( the 
Presbyterian Hospital in San Juan), 
educauon und religiousworksin the 
Cornmonwealth. Whereas the 
Presbytery of Cuba 1.vas added to 
the Synod uf New Jersey, the Pres
bytery of Puerto Rico was made a 
part of the Synod of New York. ln 
1900 most lines of traveJ and com· 
muntcoltion rrom the Caribbean to 
the Continent were by shtp lo the 
New York·Ph1ladelphia area. 

Afler Dr. Wolfe's death, Dr. 
Wilson (then General Secretary oí 
the Presbyterii.ln Board of National 
Missions) and Mr. Duncan Fmdlay 
tmy classml\te from 1918-1922 at 
Pilrl< College} moUJHed a campa1gn 
among the Presbyterian Churd'les 
of the S tate and Svnod ofNew York 
to build a suitable. memorial to him. 

TI1ey raised $600,000 and the 
Paul Wolfe Memorial Chape! is now 
the most stnking butldtng of the San 
Germán Campus of Jnler American 
University. 

Sadly, Mr. Duncan findlay died 
within the last year, but rhe 
memorial to Dr. Wolfe is, in away,a 
memonal to him as well. 1 would like 
all graduales of lnter American Uni· 
versity to know how and why that 
Chape! carne ;nto bemg. 

So the 1922 Cla.::.s of Par k College 
has certainly made a large contribu
tíon to the educational work in 
Puerto Ríco. producing a capable 
Commonwealth Commissioner of 
Education, Dr. José Gallardo. the 
Poly JAU professor of longest year 
ot service and the affection of over 
40 classes of graduates. Dr. Boyd 
Palmer, the only Tn1stee largely 
instrumental m raismg sufficient 
funds to erecta great and beautíful 
building, Mr. Duncan M. Findlay, 
and Polytechnic's second prestdent, 
thi.::. your "humble servant". 

•CJ ductor Jiirvn. ~ :..-torn' o..-upó la pu.>s&noa 
dd ln:oltluh, Pohi~CT\icr, hoy UnM!Ndad lnu~r 
ollliL'li(<Jikl de PuCfiO HKO dt•l 1937 ,,¡ 1946 A 
1 ,1\li: eh l>lll> ~olurnnu~ \\'ély &.:: k Thm. ~ lec 
tur .. ..,.d.., INTERAMEHICANA r~¡\•m p.\sil1cl.&cn 
~. IH':iiUfld do: 1.1 IIISiilll~ K>l) 
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